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Уважаемые руководители и сотрудники органов местного самоуправления, депутаты муни-
ципальных собраний!

От всей души поздравляю вас с профессиональным праздником!
Вы представляете самый близкий к обществу уровень власти и хорошо знаете, что волнует 

людей и что для них по-настоящему важно. Это особая ответственность. И я сердечно благодарю 
всех, кто трудится эффективно и грамотно, проявляя неравнодушие и искреннюю заботу о раз-
витии районов и городских округов!

У нас с вами общая цель – сделать всю территорию Ярославской области комфортней для жиз-
ни, привлекательней для инвесторов и туристов. Над этим мы последовательно работаем, но впе-
реди еще много задач. Убежден, что вместе мы их решим.

Искренне желаю вам успехов во всех начинаниях, реализации намеченных планов и новых про-
ектов, здоровья, благополучия и всего самого доброго!

Михаил ЕВРАЕВ,
губернатор  
Ярославской области

Наталия КОСИХИНА, 
сенатор 
Российской Федерации

Уважаемые главы и депутаты муниципальных образований, работники органов местного само-
управления! 

От всей души поздравляю вас с профессиональным праздником!
С момента принятия в XVIII веке императрицей Екатериной II «Жалованной грамоты городам», по-

ложившей начало законодательству о местном самоуправлении, прошло немало времени. Вносились 
изменения, сменялись поколения, подходы, но главными и неизменными качествами представителей 
органов МСУ всегда оставались профессионализм, честность и настоящий патриотизм к своей стране. 

Ряд депутатов муниципальных образований, представители администрации и многие другие работ-
ники органов местного самоуправления сейчас находятся в зоне СВО, защищая с честью и мужеством 
нашу Родину! Отдельно хочу поблагодарить коллег из Ярославской области, которые, рискуя жизнью, 
героически  сражаются на передовой! 

Дорогие коллеги! Каждый ваш день полон вызовов и новых задач, решение которых требует про-
фессионализма, высочайшей степени ответственности, сил, энергии и самоотдачи. Вы максимально 
открыты и близки к людям, лучше всех знаете их проблемы. Жители вам доверяют, потому что вы 
рядом, они видят качественные изменения, эффективность вашей работы во всех сферах и направле-
ниях. Это очень важно и ценно. 

Это подтверждают и итоги президентских выборов. Владимир Владимирович Путин набрал ре-
кордный для Ярославской области результат, в том числе благодаря мощной и сплоченной командной 
работе всех структур органов местного самоуправления! 

Спасибо вам за это! 
Особые слова благодарности хочется выразить ветеранам органов местного самоуправления, кото-

рые стояли у истоков становления муниципальных образований и внесли достойный вклад в развитие 
территорий. 

Уважаемые работники органов местного самоуправления! Еще раз от всего сердца поздравляю вас 
с праздником! Не останавливайтесь на достигнутом, успешно реализуйте новые проекты и планы! 
Искренне желаю счастья, мира, добра вам и вашим семьям! 
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Евгений ЧУРКИН,
министр регионального развития 
Ярославской области

Уважаемые работники органов местного самоуправления, ветераны муниципальной службы, 
депутаты муниципальных советов!

Поздравляю вас с Днем местного самоуправления!
Местным самоуправлением в России пройден большой путь становления и развития. Сменялись 

эпохи, но роль и значение этого института в формировании гражданского общества и развитии нашего 
государства возрастает с каждым годом.

В местном самоуправлении участвует широкий круг людей, в идеале – каждый человек должен 
стать активным участником того местного сообщества, где он проживает. Поэтому эта праздничная 
дата объединяет тысячи граждан нашего региона.

Но особенно хочется поздравить тех, кто на своем посту ежедневно решает поставленные жите-
лями задачи по организации бесперебойной и качественной работы коммунального хозяйства, благо-
устройству населенных пунктов, охране общественного порядка, развитию экономики и сельского 
хозяйства своей территории и многое другое.

Министерство регионального развития Ярославской области уделяет особое внимание вопросам 
местного самоуправления, пропаганде лучших муниципальных практик, комплексному развитию 
наших территорий. Мы стремимся поддерживать лучшие начинания, всегда поощряем инициативу, 
поддерживаем тех, кто старается идти вперед, используя в своей работе самые современные и про-
грессивные методы. 

Вместе нам предстоит еще многое сделать, чтобы власть на местах была эффективной и стала ком-
фортнее и благоустроеннее жизнь в наших городах и поселках.

Хочу поблагодарить вас за самоотверженный труд, направленный на развитие подведомственных 
вам территорий и благополучие наших граждан.

В этот праздничный день от всей души желаю дальнейших успехов в вашем нелегком служении, 
в решении ежедневных и перспективных задач, которые ставят перед вами люди, крепкого здоровья, 
благополучия, добра и процветания!

Уважаемые депутаты, муниципальные служащие, работники органов местного самоуправ-
ления, ветераны муниципальной службы!

Примите искренние поздравления с Днем местного самоуправления!
Нет более почетной и трудной профессии, чем служить людям, среди которых живешь. Имен-

но слова благодарности от земляков – главное мерило признания профессионального успеха для 
каждого работника органов местного самоуправления. От ваших профессиональных и личност-
ных качеств, грамотных решений и верности избранному делу во многом зависят эффективность 
и развитие местного самоуправления, комфорт жизни людей.

Значимость и важность труда в органах местного самоуправления подчеркивается на самом 
высоком уровне. В этом году проведен первый всероссийский муниципальный форум «Малая 
Родина – сила России». Президент России Владимир Владимирович Путин подписал Указ об 
установлении почетного звания «Заслуженный работник местного самоуправления Российской 
Федерации». Многие предложения «с мест» вошли в основу Послания Президента. Принято ре-
шение о продлении программы формирования комфортной городской среды в малых городах и 
исторических поселениях до 2030 года. Кроме того, по аналогии с программами «Земский учи-
тель» и «Земский доктор» с 2025 года в стране будет запущена программа «Земский работник 
культуры». 

Дорогие друзья! 
Развитие местного самоуправления – процесс сложный, многосторонний. Не все пока получа-

ется так, как хотелось бы. Но решать проблемы и преодолевать трудности сообща гораздо легче. 
Впереди у нас еще много дел и, уверен, немало успехов.

Благодарю за нужный людям труд и желаю всем, кто связал свою судьбу с этой важной сферой 
деятельности, новых достижений, счастья и благополучия!

 

Михаил БОРОВИЦКИЙ,
председатель 
Ярославской областной Думы
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В марте 2024 года в Совете Федерации про-
шли Дни Ярославской области. В рамках этих 
дней был проведен ряд совещаний на актуаль-
ные темы, работала выставка-презентация, 
посвященная наследию и перспективным на-
правлениям развития Ярославского региона. 
На экспозиции были представлены промыш-
ленный и туристический потенциал региона, 
уникальные промыслы.

Об итогах этого важного для Ярослав-
ской области мероприятия рассказала 
сенатор Российской Федерации Ната-
лия Косихина:

– Это очень значимое для нашего региона со-
бытие. В 2018 году мы уже проходили этот путь 
и по итогам выполнили все задачи, обозначенные 
в Постановлении Совета Федерации. Остался 
единственный незавершенный вопрос, который 
касается экологической сферы, но он прорабо-
тан и находится в высокой степени готовности 
к исполнению. Мы с Александром Ильичом Ру-
саковым, как сенаторы РФ от Ярославской обла-
сти, представляем регион в палате законодателей, 
отстаиваем его интересы на государственном 
уровне. Реализовать на территории области под-
держанные федеральными органами власти про-
екты – наша зона ответственности. И мы идем 
к этим целям вместе – одной командой с губерна-
тором Михаилом Яковлевичем Евраевым. В Дни 
Ярославской области в Совете Федерации мы 
достойно представили наш регион, рассказали 
о качественных изменениях и достижениях по-

следних лет. Работали на профильных комитетах 
СФ и заручились поддержкой сенаторов РФ в со-
циальной, культурной, экологической, дорожно-
транспортной, жилищно-коммунальной и других 
сферах. Многие вопросы в Ярославской области 
решаются с федеральной поддержкой. Есть пер-
спективные проекты, которые требуют серьезного 
финансирования. Мы встретили полное понима-
ние со стороны парламентариев.

– В Совете Федерации Вы активно за-
нимаетесь социальной политикой. Ка-
кие важные для региона социальные 
вопросы были рассмотрены на про-
фильных комитетах?

– В области социальной политики поддержа-
ны наши инициативы по строительству пяти физ-
культурно-оздоровительных комплексов с пятью 
плавательными бассейнами в Некоузском, Поше-
хонском, Борисоглебском, Любимском и Больше-
сельском районах, по реконструкции плаватель-
ного бассейна «Темп» в Рыбинске и строитель-
ству крытого ледового катка с искусственным 
льдом и спортивным залом в Угличе.

На профильном комитете Совета Федерации 
мы представили сенаторам объекты здравоохра-
нения, которые планируется возвести в регионе 
до 2027 года. В федеральную адресную инвести-
ционную программу будут включены три объекта 
здравоохранения: детская поликлиника в Рыбин-
ске, поликлиника в поселке Красный Бор Яро-
славского района, новый стационарный корпус 
областной психиатрической больницы. Все необ-

ходимые для этого документы готовы, заявки по-
даны.

Социальной политике в регионе уделяется боль-
шое внимание. На особом контроле у нас стоит во-
прос семейной политики, и в этой сфере есть успе-
хи. Уровень поддержки многодетных семей в Яро-
славской области один из самых высоких в стране.

– Без Вашего внимания не остаются во-
просы развития культуры. Какие проекты 
были поддержаны Советом Федерации?

– Действительно, сферы образования, науки 
и культуры остаются для меня очень близкими 
и значимыми. В рамках «часа субъекта» на 563-м 
пленарном заседании Совета Федерации предсе-
датель СФ Валентина Ивановна Матвиенко пору-
чила проанализировать все федеральные объекты 
культурного наследия на территории Ярослав-
ского региона, которые нуждаются в восстанов-
лении и вовлечении в хозяйственный оборот. 
По каждому такому объекту, принадлежащему 
Росимуществу, будет принято решение об их воз-
можной передаче области. Валентина Ивановна 
обратила внимание на разрушающееся «Здание 
присутственных мест и Губернского правления» 
XVIII века на Советской площади, находящееся 
сейчас в федеральной собственности.

На заседании комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре Ярославской 
области было предложено стать пилотным регио-
ном по ревизии бесхозных памятников культуры. 
Задача – навести порядок, чтобы полуразрушен-
ных, брошенных зданий объектов культурного на-
следия у нас не было. Идет привлечение частных 
инвестиций на благоустройство и реконструкцию 
целых исторических кварталов.

На заседании профильного комитета СФ РФ 
мы обратили внимание сенаторов на уникальные 
памятники архитектуры, которые требуют осо-
бой поддержки со стороны органов федеральной 
власти. В этот перечень вошли церковь Иоанна 
Предтечи в Толчкове, колокольня церкви Никиты 
Мученика в селе Поречье-Рыбное, церковь Петра 
и Павла в Ярославле, церковь Митрополита Пе-
тра в Переславле-Залесском, собор во имя Христа 
Спасителя в селе Кукобой.

– На что еще было обращено приоритет-
ное внимание сенаторов?

– В фокусе особого внимания экологическая 
повестка. Работаем над вопросами ликвидации 
мест накопленного вреда, таких как «зеленые 
масла» в Ярославле и кислогудронные пруды 
в Тутаевском районе. Это очень дорогостоя-
щие проекты, и без федеральной поддержки нам 
не обойтись. Регион завершил подготовительные 
работы, хотим включить оба объекта в новый про-
ект «Генеральная уборка», который разрабатыва-
ется Минприроды РФ.

В сфере ЖКХ Ярославской области сенаторы 
РФ поддержат строительство и реконструкцию ря-
да объектов. Шесть проектов проработаны, имеют 
ПСД. Самые дорогостоящие – по реконструкции 
очистных сооружений в микрорайоне Копаево 
и капитальному ремонту 31 канализационной на-
сосной станции в Рыбинске, строительству очист-
ных сооружений канализации в Мышкине. Также 
готова документация на первый этап реконструк-
ции очистных сооружений сточных вод в Данило-
ве, на строительство водопровода от микрорайона 
Волжский до поселка Каменники и третьей нитки 
водовода «сырой» воды в Рыбинске.

Продолжим работу по развитию региона!

66 77Вестник Совета муниципальных образований Ярославской области 
№1 (93) 19 апреля 2024 года



Продолжаем реализацию федеральных проек-
тов «Чистая вода» и «Оздоровление Волги». Зару-
чились поддержкой сенаторов и в дорожно-транс-
портной сфере. 

Планируем сделать транспорт комфортным, 
удобным по всей области. Для этого нам нужны 
новые автобусы. Еще 75 требуются в Рыбинск, 
154 – для Ростовского, Угличского, Тутаевского 
районов и городского округа Переславль-Залес-
ский. На обновление парка необходимо более 
3 миллиардов рублей.

Еще более финансовоемкие планы у региона 
в дорожной отрасли. Поддержку получили меро-
приятия по строительству третьего моста в Яро-
славле и транспортных развязок. Это важнейшая 
для региона тема. Обеспечить строительство 
третьего моста через Волгу было поручением 
Президента России Владимира Владимировича 
Путина. Правительство Ярославской области 
во главе с губернатором Михаилом Яковлевичем 
Евраевым провело серьезную работу в этом на-
правлении, сделало технико-ценовой аудит за счет 
региона. Проектирование завершается. В этом 
году предполагается получить положительное 
заключение Главгосэкспертизы и выйти на торги. 
Финансирование моста обозначено в бюджете 
в 2025 и 2026 годах. Там пока небольшая сумма 
– порядка 2 млрд рублей. Однако региону требу-
ется ее увеличение. Одобрение Совета Федерации 
поможет нам приблизиться к выполнению заду-
манного.

Сенаторы РФ также поддержали наш регион 
и в части проектов по увеличению полос движе-
ния с двух до четырех федеральной трассы М8 
от границы Владимирской области до села Пе-
тровского и приведению в нормативное состояние 
федеральной трассы Р132 «Золотое кольцо».

– Какую оценку работе региональ-
ной команды дали в Совете Федерации 
и над чем еще необходимо работать?

– Председатель Совета Федерации Вален-
тина Ивановна Матвиенко положительно оцени-
ла работу нашей команды региона в сфере про-
мышленного и сельскохозяйственного развития, 
роста доходов. Глава Верхней палаты парламента 
обратила внимание на вопросы, которые требуют 
повышенного внимания с нашей стороны. В част-
ности, по вопросам демографической политики, 
чистоты и благоустройства столицы Золотого 
кольца, ремонта дорог. Взяли все замечания в ра-
боту и считаем, что в этой части сможем сделать 
территории Ярославля и всех малых городов об-
ласти более комфортными и привлекательными. 
Будем продолжать работу по обеспечению устой-
чивого развития региона.

Отмечу, что Ярославская область использует 
любые возможности для того, чтобы участво-
вать во всех федеральных проектах и госпро-
граммах. И это возлагает на нас очень серьезную 
ответственность. Регион во главе с губернатором 

Михаилом Яковлевичем Евраевым за последнее 
время привлек большое количество федераль-
ных средств на реализацию крупных и значимых 
проектов почти во всех сферах. Мы берем на себя 
обязательства и выполняем их. Об этом говорят 
наши результаты. Мы готовы и дальше работать 
над новыми проектами, чтобы улучшать качество 
жизни людей. Мы с Александром Ильичом Руса-
ковым, как сенаторы РФ от региона, будем рабо-
тать вместе с губернатором Михаилом Яковле-
вичем Евраевым над качественным исполнением 
Постановления Совета Федерации. Наша задача 
– работать на эффективный результат, на благо 
людей и развивающейся, современной Ярослав-
ской области.

Но работа сенатора не останавливается только 
на региональной повестке. Большую часть вре-
мени занимают решения государственных задач, 
разработка законодательных инициатив, между-
народное сотрудничество, работа с обращениями 
граждан. Все эти вопросы требуют глубокой по-
груженности, внимательности и большой ответ-
ственности.

Беседовала Елена БАТУЕВА
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Уважаемые коллеги! Главы и сотрудники му-
ниципальных образований Ярославской области!

От всей души поздравляю вас с профессиональ-
ным праздником – Днем местного самоуправления! 
Желаю успехов в вашем нелегком труде, здоровья 
и больше положительных эмоций, удовлетворения 
от сделанной работы на благо развития ваших терри-
торий.

В преддверии нашего праздника хочется подвести 
итоги 2023 года и рассказать о тех планах, которые 
мы реализуем в текущем году.

О мероприятиях и видеоконференциях
В 2023 году Ассоциация «Совет муниципальных 

образований Ярославской области» провела большое 
количество мероприятий как в очном формате, так 
и в режиме видеоконференций.

В режиме видеоконференций проведено 4 заседа-
ния Правления, еженедельные совещания с Испол-
нительным аппаратом Всероссийской ассоциации 
развития местного самоуправления, еженедельные 
(организуемые ВАРМСУ и ОКМО) вебинары и семи-
нары.

В сентябре на совещании с исполнительными 
директорами советов муниципальных образований 
главой городского поселения Данилов Алексеем 
Владимировичем Амосовым был представлен проект 
благоустройства города «Даниловский променад», 
который получил высокую оценку со стороны участ-
ников совещания.

Среди очных мероприятий были проведены, 
в частности, следующие:

10 февраля состоялся семинар-совещание по акту-
альным вопросам местного самоуправления для го-
родских и сельских поселений. Были рассмотрены 
вопросы нормативов расходов на содержание органов 
местного самоуправления, существующие в Россий-
ской Федерации практики создания муниципальных 
округов, практики создания ТОСов в Российской 
Федерации, вопросы вывоза твердых коммунальных 
отходов с территории населенных пунктов. Более се-
мидесяти участников семинара обсуждали вопросы, 
касающиеся поселенческого уровня, полномочий 
и возможностей муниципальных образований;

7 апреля 2023 года в городе Мышкине состоялся 
традиционный межмуниципальный турнир по волей-
болу среди команд органов местного самоуправле-

ния. В этом турнире участвовали 4 команды – Брей-
товского, Угличского, Мышкинского и Некоузского 
муниципальных районов;

20 апреля 2023 года в г. Ярославле прошло тор-
жественное собрание по случаю празднования Дня 
местного самоуправления. За вклад в развитие мест-
ного самоуправления представителям муниципаль-
ных образований Ярославской области были вручены 
награды Ярославской области, а также различные 
награды организаций межмуниципального сотрудни-
чества;

в июне в п. Демино Рыбинского района состоялся 
выездной семинар для глав муниципальных районов 
и городских округов.

Поддержка территориального обществен-
ного самоуправления

В рамках реализации положений Закона Ярослав-
ской области от 01.06.2023 № 39-з «О государствен-
ной поддержке территориального общественного 
самоуправления в Ярославской области», разработан-
ного при непосредственном участии Ассоциации, 23 
июня, 28 августа, 29 сентября и 30 ноября прошлого 
года в Данилове, Борке, Ростове и Тутаеве проведены 
кустовые семинары-совещания о перспективах раз-
вития территориального общественного самоуправ-
ления.

В свете масштабных задач по развитию страны, 
поставленных главой нашего государства Владими-
ром Путиным, тема ТОС сегодня приобретает особое 
звучание. Важность и необходимость развития ТОС 
бесспорны и обусловлены прежде всего тем, что это 
способствует вовлечению граждан в решение мест-
ных проблем. Жители готовы принимать деятельное 
участие в развитии своих городов, поселков, районов, 
быть более активными в решении вопросов жизне-
обеспечения.

В рамках указанных семинаров-совещаний также 
особое внимание было уделено необходимости реа-
лизации положений Закона Ярославской области 
от 20 декабря 2018 года № 84-з «Об отдельных вопро-

сах статуса старост сельских населенных пунктов 
в Ярославской области».

По мониторингу, проведенному Советом, в регио-
не работают 1840 старост. При этом только в отноше-
нии 326 есть информация об утверждении их в уста-
новленном законом порядке. Участниками семинаров 
была отмечена необходимость разработки и принятия 
соответствующей региональной программы.

В текущем году также продолжилось и межрегио-
нальное межмуниципальное сотрудничество. В част-
ности, 17 октября в Иванове состоялся обучающий 
семинар для представителей органов местного само-
управления двух регионов. Организаторами меро-
приятия выступили Советы муниципальных образо-
ваний Ивановской и Ярославской областей. В ходе 
семинара представители муниципалитетов узнали 
о физиологических особенностях стресса и как с ним 
успешно справляться, как можно справиться с волне-
нием перед публичным выступлением. В ходе семи-
нара его участники ознакомились с основными под-
ходами к формированию благоприятного климата 
в рабочем коллективе и навыками управления персо-
налом. Полученные знания закрепили на практиче-
ских занятиях, в рамках которых участники учились 
выстраивать коммуникации и командной работе.

Подготовка ежегодного доклада Прави-
тельству РФ

Большая работа проделана Ассоциацией по сбору 
информации и аналитических данных для подготов-
ки ежегодного доклада для Правительства России 
«О состоянии местного самоуправления». Ежегод-
ный доклад Правительству – это очень важная ра-
бота, в которой участвуют все субъекты Федерации. 
В докладе представлена информация о состоянии 
местного самоуправления в России, о перспективах 
его развития, а также предложения по совершенство-
ванию правового регулирования организации и осу-
ществления местного самоуправления. В докладе 
не только обобщены итоги деятельности органов 
местного самоуправления за текущий год и сделаны 
выводы, но и даны рекомендации Правительству Рос-

О деятельности Совета муниципальных образований 
Ярославской области в 2023 году и основных направлениях 

работы в 2024 году
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сии по совершенствованию работы с органами мест-
ного самоуправления.

Региональный доклад «О состоянии местного са-
моуправления и о развитии муниципальных образо-
ваний в Ярославской области за 2022 год» размещен 
на официальном сайте Совета муниципальных обра-
зований Ярославской области.

XVI Съезд муниципальных образований 
Ярославской области

10 марта 2023 года в формате видеоконференции 
прошел XVI Съезд муниципальных образований 
Ярославской области. В нем приняли участие 102 
делегата из 86 муниципальных образований Ярослав-
ской области, а также приглашенные почетные гости. 
На Съезде были подведены итоги работы Ассоциации 
за 2022 год и определены перспективные направления 
работы Ассоциации, переизбраны на новый срок пол-
номочий руководящие органы. В завершение работы 
Съезда принята резолюция, согласно которой органам 
государственной власти Ярославской области, муни-
ципальным образованиям и Совету муниципальных 
образований рекомендовано принять соответствую-
щие решения по предложениям, высказанным деле-
гатами и участниками XVI Съезда муниципальных 
образований Ярославской области.

На XVI Съезде муниципальных образований Ас-
социации «Совет муниципальных образований Яро-
славской области» поставлены следующие задачи:

1. Активно взаимодействовать со Всероссийской 
ассоциацией развития местного самоуправле-
ния по вопросам местного значения, обучаю-
щим мероприятиям и проектам, о чем регуляр-
но информировались муниципальные образо-
вания области.

2. Проводить на регулярной основе кустовые се-
минары-совещания с органами местного само-
управления по актуальным вопросам местного 
значения.

3. Активизировать работу с муниципальными 
образованиями и органами региональной вла-

сти по развитию институтов территориального 
общественного самоуправления и сельских 
старост как действенного механизма участия 
населения в реализации вопросов местного 
значения.

4. Продолжить работу по мониторингу проблем-
ных вопросов местного самоуправления, в том 
числе предписаний контрольно-надзорных 
органов в отношении органов местного само-
управления и должностных лиц местного са-
моуправления.

5. Продолжить работу по подготовке ежегод-
ного регионального доклада «О состоянии 
местного самоуправления в Российской Фе-
дерации, перспективах его развития и пред-
ложения по совершенствованию правового 
регулирования организации и осуществле-
ния местного самоуправления».

6. Представлять полученную информацию 
и предложения по совершенствованию си-
стемы местного самоуправления в Ассоциа-
цию «Всероссийская ассоциация развития 
местного самоуправления», Общероссий-
ский Конгресс муниципальных образований, 
ассоциацию «Общероссийская ассоциация 
территориального общественного само-
управления», органам государственной вла-
сти в соответствии с их компетенцией.

7. Содействовать поощрению и награждению 
наиболее отличившихся и заслуженных 
представителей органов местного само-
управления Ярославской области наградами 
различного уровня.

Соответствующая работа уже проводится.

Николай ЗОЛОТНИКОВ,
председатель Правления Ассоциации «Совет 

муниципальных образований Ярославской 
области»

Обще ственные наблюдатели Обще ственные наблюдатели 
на  ст раже  законана  ст раже  закона

ИТОГИ ВЫБОРОВ

Состоялись главные выборы нашей страны – вы-
боры Президента Российской Федерации, и особую 
важность имело проведение этих выборов в полном 
соответствии с требованиями действующего законо-
дательства, предотвращение нарушений и нештатных 
ситуаций.

Институт общественного наблюдения достаточно 
новый и молодой, ему немногим более 6 лет, но за это 
время он прошел большой путь в своем развитии, 
став, без преувеличения, ключевым инструментом 
обеспечения законности и открытости выборов в на-
шей стране.

Начиная с 2018 года Общественная палата Россий-
ской Федерации и общественные палаты регионов, 
в том числе и Ярославской области, получили право 
назначать своих наблюдателей наравне с зарегистри-
рованными кандидатами и избирательными объеди-
нениями – политическими партиями, участвующими 
в выборах. Каждый активный гражданин, достигший 
возраста 18 лет, может обратиться в палату и заявить 
о своем желании стать наблюдателем без привязки 
к какой-либо конкретной политической силе или кан-
дидату.

Задачи общественных наблюдателей не ограничи-
ваются только контролем над работой избирательных 
комиссий, они гораздо шире по своему смысловому 
наполнению и заключаются в содействии реализации 
избирательных прав граждан и общей законности из-
бирательного процесса, предотвращении нарушений 
избирательного законодательства, а также обеспече-
нии открытости и гласности процесса голосования 
и подсчета голосов.

Уже не первый раз на территории Ярославской 
области был реализован масштабный проект по ком-
плексному обучению общественных наблюдателей, 
и необходимость подобных мероприятий очевидна: 
только подготовленный наблюдатель, который знает 
правовой статус разных участников избирательного 
процесса, умеет проверять информацию на достовер-
ность, может доступно и грамотно рассказать о своей 
работе, способен внести свой вклад в формирование 
у общества объективного представления о работе из-
бирательной системы, о ходе голосования и подсчета 
голосов, прозрачности установления итогов.

Ранее, летом 2023 года, перед Единым днем голосо-
вания и выборами депутатов Ярославской областной 
Думы восьмого созыва обучение наблюдателей было 
реализовано как совместный проект Общественной 

палаты Ярославской области и Ярославского госу-
дарственного университета им. П. Г. Демидова, а точ-
нее, как программа дополнительного образования 
под названием «Общественное наблюдение на выбо-
рах: задачи, правовые основы и технологии работы». 
Слушатели, успешно прошедшие курс и итоговую 
аттестацию, получили удостоверения о повышении 
квалификации государственного образца.

Свыше 2 500 общественных наблюдателей прошли 
обучение перед выборами Президента Российской 
Федерации. Цикл обучающих мероприятий стартовал 
в декабре и продлился до конца января.

Группа электоральных экспертов подробно расска-
зала будущим общественным наблюдателям не толь-
ко о принципах наблюдения и необходимых компе-
тенциях, но и о системе избирательных комиссий, 
занимающихся организацией, подготовкой и прове-
дением выборов, о правилах взаимодействия с чле-
нами комиссий и со всеми остальными участниками 
выборного процесса.

Кроме того, были детально рассмотрены разнооб-
разные практические задания и кейсовые ситуации, 
связанные с потенциально возможными сложностями 
в процессе проведения голосования на разных его 
этапах.

Наблюдатели получили новые актуальные знания 
об основных участниках избирательного процесса – 
это не только члены избиркомов и сами наблюдатели, 
но и доверенные лица, представители средств массо-
вой информации и сотрудники полиции, обеспечива-
ющие в помещениях для голосования общественный 
порядок и безопасность. Каждый из участников из-
бирательного процесса имеет свои права и гарантии, 
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обязанности и ответственность, а также определен-
ные ограничения.

Интерес у наблюдателей традиционно вызывает 
тема цифровизации избирательной системы и рас-
ширения сферы применения современных техноло-
гий в избирательном процессе, а также многообразие 
доступных избирателям форм голосования и допол-
нительных возможностей для этого.

Так, в Ярославской области широко применяются 
технические средства подсчета голосов – комплексы 
обработки избирательных бюллетеней, которые зна-
чительно сокращают затраты времени на установ-
ление итогов голосования и составление протокола 
об итогах голосования участковыми комиссиями, сво-
дят к минимуму человеческий фактор при подсчете 
голосов и в целом способствуют повышению уровня 
доверия граждан к избирательному процессу.

Важной темой обсуждения на обучающих семина-
рах стала такая новая и технологичная форма голосо-
вания, как дистанционное электронное голосование.

Ярославская область уже имеет наработанный 
опыт его применения начиная с 2020 года.

Существуют разные точки зрения в отношении 
этой формы голосования, но статистика и практика 
показывают, что она востребована и удобна, всесто-
ронне защищена и безопасна. Более того, за дистан-
ционным электронным голосованием, как и за «клас-
сическим голосованием» с использованием бумажных 

бюллетеней, также предусмотрены разные возмож-
ности наблюдения.

Избирателям на выборах главы государства была 
доступна возможность проголосовать по месту нахо-
ждения, используя механизм «Мобильный избира-
тель», пришедший на смену открепительным удосто-
верениям.

Он позволяет избирателю голосовать в шаговой 
доступности на любом удобном для него избира-
тельном участке, а не только по месту постоянной 
или временной регистрации, на основании заявления, 
которое можно подать разными способами.

Новшество последних лет, которое уже посте-
пенно становится привычным и традиционным, – это 
проведение голосования в течение нескольких дней 
подряд, то есть, проще говоря, многодневное голосо-
вание. Центральной избирательной комиссией было 
принято решение о проведении голосования в течение 
3 дней – 15,16 и 17 марта. При этом важное значение 
имеет обеспечение сохранности избирательных бюл-
летеней: их перемещают в специальные сейф-пакеты, 
места хранения которых должны круглосуточно нахо-
диться под видеонаблюдением или видеофиксацией.

Надо отметить, что была проделана масштабная 
информационно-разъяснительная работа по выбо-
рам Президента Российской Федерации для жителей 
Ярославля и области, и речь не только о традицион-
ных приглашениях и информировании через СМИ, 

но и об обширном использовании цифровых экранов 
и билбордов, призматронов, афиш и так далее.

Кроме того, был успешно реализован проект «Ин-
формУИК», который предполагал адресное информи-
рование избирателей путем подомового и поквартир-
ного обхода. Аналогичный проект уже был в регионе 
и перед Единым днем голосования 2023 года, а чле-
ны территориальных и участковых комиссий также 
прошли обучение, в том числе связанное с работой 
со специальным приложением и программным обес-
печением.

Благодаря проекту избиратели узнавали более по-
дробную информацию об избирательной кампании, 
порядке работы избирательных комиссий и возмож-
ных формах голосования, местах нахождения и вре-
мени работы избиркомов.

Сами участковые комиссии на основе обратной 
связи от избирателей смогли наиболее эффективно 
спланировать свою работу в дни голосования. Жи-
тели муниципальных образований области проявили 
высокий интерес к возможности общения с членами 
участковых избирательных комиссий.

Наблюдатели на обучении узнали и об обязатель-
ных критериях, которым должен соответствовать из-
бирательный процесс. Один из них – это отсутствие 
дискриминации тех или иных групп избирателей. 
Одна из категорий избирателей, которая объективно 
нуждается в специальных условиях и дополнитель-
ных возможностях, – это избиратели с ограниченны-
ми возможностями по состоянию здоровья, и в целях 
содействия реализации их избирательных прав были 
предприняты разнообразные меры, связанные с ис-
пользованием специальных трафаретов, аудиогидов 
и сурдоперевода.

Учитывая наличие избирателей с ограниченными 
возможностями, подавляющее большинство избира-
тельных участков региона расположены на первых 
этажах, а очень многие учреждения, где располагаются 
участковые комиссии, оснащены пандусами по про-
грамме «Доступная среда».

Наряду с постоянными 21 временный избиратель-
ный участок работал в Ярославской области на выбо-
рах Президента Российской Федерации: в Ярославле, 
Рыбинске, Переславле-Залесском и Угличе.

Они расположились в учреждениях здравоохранения 
и следственных изоляторах. Практика создания времен-
ных избирательных участков используется в целях обес-
печения возможности голосования для тех избирателей, 
чьи места жительства находятся в удалении от постоян-
ных избирательных участков или временно изменяются 
в связи с какими-либо объективными обстоятельствами.

Президентские выборы, безусловно, главные, 
но не единственные выборы 2024 года: на Единый день 
голосования 8 сентября запланированы дополнитель-
ные выборы депутата Ярославской областной Думы 
и 4-х депутатов муниципалитета города Ярославля 
действующих созывов, повторные выборы депутата 
в Переславле-Залесском, а также выборы глав и мест-
ных депутатов в поселениях Большесельского и Бори-
соглебского, Гаврилов-Ямского и Даниловского, Мыш-
кинского и Некоузского, Некрасовского и Первомай-
ского, Пошехонского и Ярославского муниципальных 
районов.

Игорь ЕРШОВ,
юрист, эксперт Ассоциации

«Независимый общественный мониторинг»,
член Общественной палаты 

Ярославской области
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В преддверии туристического сезона в Ростове 
Великом прошла встреча, организованная дирекцией 
Союза городов Золотого кольца для глав и представи-
телей турбизнеса городов Золотого кольца.

При партнерстве с группой компаний «Волга-групп» 
и музеем-заповедником «Ростовский кремль» Союз 
городов Золотого кольца провел панельную дискуссию 
«На старте высокого сезона-2024», на которую зареги-
стрировались более 80 участников из всех городов, вхо-
дящих в маршрут «Золотое кольцо России», что говорит 
об актуальности заявленных для обсуждения вопросов.

На повестке стояли темы «Гостевые дома в современ-
ном туризме – принципиальные различия и мнимая схо-
жесть с гостиницами» и «Кадровый голод в ресторанно-
гостиничном бизнесе».

В рамках дискуссионной площадки были рассмотре-
ны также вопросы общего продвижения туристической 
сферы всех городов, входящих в маршрут.

Президент Союза городов Золотого кольца Артем 
Владимирович Молчанов торжественно наградил побе-
дителей конкурса «Отличное место на Золотом коль-
це-2023» среди отельеров и объявил о расширении кон-
курса в 2024 году. Теперь в нем смогут участвовать ресто-
раны, музеи и другие туристические объекты, связанные 
с приемом гостей. Основная цель конкурса – сделать Зо-
лотое кольцо одним из самых гостеприимных маршрутов 
в стране.

Исполнительный директор Союза городов Золотого 
кольца Наталья Булах рассказала о направлениях работы 
дирекции Союза по поддержке турбизнеса на Золотом 
кольце. В 2023 году дирекция Союза провела более 25 
крупных деловых мероприятий, в числе которых первый 
форум частных музеев Золотого кольца и первый форум 
отельеров и рестораторов Золотого кольца, собравшие 
более 260 представителей со всего маршрута.

Также были организованы воркшопы для сыроваров, 
фермеров и рестораторов Золотого кольца, бизнес-форум 
«Ярмарка событийного туризма», более 10 инфотуров 
для федеральных и региональных туроператоров, журна-
листов, блогеров, экскурсоводов, фотовыставка в Москве.

В рамках международной туристической выставки 
«Интурмаркет» работал единый стенд Золотого кольца.

В рамках просветительской работы и популяризации 
туристических маршрутов организованы конкурсы «Мое 
Золотое кольцо» среди учащихся школ и колледжей, «До-
рогами Золотого кольца» среди журналистов и блогеров 
ЦФО, «Турсувенир Золотого кольца» среди ремесленни-
ков.

Город Ростов Великий не случайно был выбран 
для проведения первого в этом году мероприятия для тур-
сферы городов Золотого кольца. Самый древний город 
маршрута «Золотое кольцо России» (год основания – 
862-й) в последнее время взял курс на серьезные инфра-
структурные изменения при поддержке федеральных 
структур и частного бизнеса.

Участники панельной дискуссии посетили новый ту-
ристический объект в Ростове в восстановленном истори-
ческом здании 1830 года постройки – Гостиный двор.

На территории комплекса находятся семейное кафе 
«Птичий двор», ресторан современной русской кухни 
и локальной гастрономии «Финифть», бар-музей Васи 
Ложкина, пространства для проведения деловых меро-
приятий и мастер-классов.

Наталья ШАПОШНИКОВА
Фото Евгения ИВАНОВА

На старте высокого сезона Лучшие Лучшие 
муниципальные муниципальные 

практики практики 
2024 года2024 года
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Город Город 
ЯрославльЯрославль

Мэр города Ярославля 
Артем Владимирович Молчанов

Лучшая практика города Ярославля по бла-
гоустройству общественной территории парка 
«Юбилейный», ограниченной ул. Щапова, ул. 
Чкалова и проспектом Толбухина в Ленинском 
районе города Ярославля.

Ярославский парк «Юбилейный» – излюбленное 
место отдыха жителей Ленинского района. Здесь яро-
славцы встречают Новый год, с размахом провожают 
зиму, отдают дань памяти воинам на Дне Победы, ве-
селятся на Дне города.

В 2023 году на территории парка завершен очеред-
ной этап благоустройства в рамках национального 
проекта «Жилье и городская среда» федерального про-
екта «Формирование комфортной городской среды».

При выполнении работ по благоустройству тер-
ритории парка обустроены пешеходные дорожки 
в плиточном покрытии, сделан ремонт существую-
щего асфальтобетонного покрытия вдоль ул. Ща-
пова, выполнено ограждение из габионов взамен 
старого, посажены кустарники вдоль ограждения 
из габионов, выполнены устройство уличного 
освещения, устройство входных групп с подсвет-
кой, установлены новые лавочки и урны, детский 
игровой комплекс, световые деревья, теннисный 
стол.

Кроме того, в 2024 году парк «Юбилейный» 
принимает участие в I Всероссийской парковой 
премии «Парки России».

В октябре 2023 года в муниципальном учре-
ждении дополнительного образования «Детская 
школа искусств «Канцона» города Ярославля со-
стоялось официальное открытие интерактивной 
студии-музея «Горница».

В детской школе искусств «Канцона» в течение де-
сяти лет существовал «Музей русского быта», фонды 
пополнялись силами преподавателей, обучающихся 
и их родителей. В музее проводились уроки и школь-
ные мастер-классы по изготовлению народной иг-
рушки и по декоративной росписи.

В 2023 году детская школа искусств «Канцона» 
стала победителем регионального этапа общероссий-
ского конкурса «Лучшая детская школа искусств». 
Летом того же года Музей детской школы искусств 
получил новое название – «Горница». Проект с этим 
названием и стал победителем второго конкурса 
грантов Президентского фонда культурных инициа-
тив. На средства гранта была закуплена звуковая 
аппаратура для мероприятий, завершено оформление 
помещения музея, приобретены материалы для про-
ведения мастер-классов. В стенах музея с помощью 
компьютерной визуализации дети могут погружаться 
в прошлое, подробнее узнавать о традициях, обычаях 
русской культуры, знакомиться с техникой ремесел, 
характерной именно для Ярославского края.

Интерактивная студия-музей «Горница» – серьез-
ный помощник в приобщении подрастающего поко-

ления к культурному наследию родного края. Осо-
бенно важно, что основная целевая аудитория – это 
дети и молодежь, которые смогут создавать свои пер-
вые творения из различных материалов: ниток, ткани, 
лозы, дерева. Все занятия с этими материалами пре-
красно координируют движение рук, способствуют 
развитию речевых навыков ребенка за счет разви-
тия тонкой моторики пальцев, формируют образное 
мышление и воображение. Интерактивный музей 
«Горница» – уникальный проект, который стал ярким 
социально-культурным событием в городе Ярославле 
и за его пределами, открыл новые дополнительные 
возможности подрастающему поколению и другим 
категориям пользователей для проявления и реали-
зации своих творческих способностей и знакомства 
с богатой историей края.

Благоустройство парка «Юбилейный»

Интерактивная студия-музей «Горница»
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Истоки сотрудничества
К началу 2000-х годов Ярославль, обладавший 

богатым опытом международного сотрудничества, 
однако делавший упор на европейский вектор, начал 
поиск интересного партнера в азиатской части света. 
Знакомство с китайским городом Нанкин из провин-
ции Цзянсу произошло на фоне подъема взаимного 
интереса России и Китая к развитию гуманитарных 
и внешнеэкономических связей.

В 2011 году официальная делегация Нанкина впер-
вые посетила Ярославль.

При первой же встрече было намечено основное 
направление сотрудничества – обмен опытом в деле 
сохранения исторического наследия, объекты которо-
го, признанные ЮНЕСКО, имеются в обоих городах. 
Ярославль получил приглашение на Международную 
ЭКСПО-выставку городов исторического и культур-
ного наследия, которая каждые два года проходит 
в Нанкине, собирая представителей разных уголков 
планеты.

4 сентября 2012 года во время визита на выставку 
главы Ярославля и Нанкина подписали первый офи-
циальный документ, отразивший обоюдные намере-
ния, – Меморандум о дружбе и сотрудничестве между 
Ярославлем и Нанкином. Впоследствии Ярославль 
еще дважды примет участие в ЭКСПО-выставках, 
представив мировому сообществу работу органов 
городского самоуправления по сохранению истори-
ческого центра города Ярославля. В 2018 году отно-
шения городов были скреплены подписанием Согла-
шения о сотрудничестве.

О спорт, ты – мир!
Спорт быстро стал той сферой интересов, которая 

объединила наши города. Китай стабильно занимает 

свою нишу во многих видах спорта, а Нанкин был 
столицей Юношеских Олимпийских игр 2014 года. 
Ярославль, в свою очередь, славится богатыми спор-
тивными традициями, воспитал ряд известных спорт-
сменов, регулярно становится площадкой всероссий-
ских и международных соревнований.

Несмотря на большое расстояние между партне-
рами, за первое десятилетие сотрудничества удалось 
реализовать два полноценных спортивных обме-
на: в 2014-2016 годах по гребле, в 2018-2019 годах 
по боксу. Они дали шанс юным спортсменам пока-
зать свои силы в соревнованиях на драконьих лодках 
в Нанкине, в турнире на байдарках и каноэ к Дню го-
рода Ярославля, в боксерских товарищеских встречах 
и, конечно, познакомиться с культурой наших стран. 
Для тренеров и руководителей спортивной отрасли 
такие встречи – полезное профессиональное обще-
ние, обмен современными методиками подготовки 
спортсменов, знакомство со спортивной инфраструк-
турой и новейшими практиками в продвижении идей 
здорового образа жизни.

Культура в городе
Еще одной составляющей российско-китайского 

сотрудничества является культурный обмен. Жители 
городов с энтузиазмом участвуют в конкурсах и вы-
ставках фотографии или рисунка, выражая свои эмо-
ции и впечатления о знакомстве с городом-партнером.

В 2016 году на фотовыставке «От народа к на-
роду», проходившей в Нанкине, высокую оценку 
получили работы ярославского фотографа Виталия 
Вахрушева. В 2017-м дети из Нанкина стали победи-
телями международного творческого конкурса почто-
вой открытки «Города-побратимы», организованного 
Центральной детской библиотекой имени Ярослава 
Мудрого. В 2018-м на выставку в Городском выста-
вочном зале имени Н. Нужина китайские школьники 
прислали более 500 фоторабот.

Ярославская «Волга» в Нанкине
Знаковым проектом сотрудничества городов стало 

участие Ярославля в создании Парка интернацио-
нальной дружбы в Нанкине. Проект парка, располо-
женного в экологически чистом районе на огромной 
территории площадью 214 тысяч кв. м, предусматри-
вал установку серии скульптур, символизирующих 
города мира, с которыми Нанкин скреплен узами 
дружбы. В 2019 году из 9 заявок, поступивших от не-
зависимых скульпторов города Ярославля на конкурс, 
Народное правительство Нанкина выбрало проект из-
вестного ярославского автора Елены Пасхиной.

Скульптура под названием «Волга» очаровала 
экспертов своей легкостью, внутренней силой и сим-
волизмом. И сейчас трехметровая, выполненная 
из бронзы и камня скульптура «Волга» возвышается 
на гранитном постаменте в Парке интернациональ-
ной дружбы, символизируя Ярославль и Россию.

10-летие дружественных связей Ярослав-
ля и Нанкина

2022 год стал первым юбилеем в истории сотруд-
ничества Ярославля и Нанкина – города отметили 
10-летие с момента подписания Меморандума. В обо-
их городах была запущена двухлетняя программа 
дистанционных мероприятий – видеоуроки по тради-
ционным промыслам, онлайн-концерты творческих 
коллективов, музыкальная мастерская по народной 
музыке для учеников детских школ искусств, куль-
турно-просветительские викторины на знание исто-
рии стран, конференции с участием педагогов парт-
нерских городов… В Музее истории города Ярослав-
ля торжественной церемонией открылась выставка 
«Нанкин. Город неведомый и живой», а в Нанкин-
ском университете творческий конкурс «К 200-летию 
Некрасова» объединил студентов, будущих учителей 
русской словесности, вокруг жизни и творчества ве-
ликого уроженца земли Ярославской.

Дайна РАЩЕПКИНА,
отдел международных связей мэрии города 

Ярославля

Развитие российско-китайских связей города Ярославля 
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Город Город 
РыбинскРыбинск

Глава города Рыбинска
Дмитрий Станиславович Рудаков

В Рыбинске завершается масштабная рекон-
струкция улицы Бульварной, которая проходит 
по набережной Черемухи. Популярный в дорево-
люционном Рыбинске променад возвращает себе 
статус любимого места отдыха горожан. Завер-
шить работы в полном объеме планируется в мае.

Возможность реализовать масштабный проект 
появилась у Рыбинска благодаря участию в конкурсе 
Минстроя «Исторические поселения и малые горо-
да». Пройдя все этапы – от общественных обсужде-
ний до формирования проекта, город получил грант 
в размере 130 миллионов рублей.

Работы начались летом 2023 года. Проект был рас-
считан на два года, но будет реализован за полтора. 

Как при любой комплексной реконструкции террито-
рии, начали с перекладки сетей и подземных комму-
никаций. Это стало первым этапом работы.

Сама общественная территория располагается 
на двух ярусах. Верхний – непосредственно вдоль 
улицы Бульварной, здесь сформированы пешеход-
ные дорожки и веранда-кафе в стиле исторического 
ресторана «Эльдорадо», который здесь когда-то нахо-
дился. Деревянное здание из лиственницы воссозда-
ли по старым фотографиям – с резными элементами 
в стиле исторической застройки Рыбинска.

Нижний ярус – вдоль берега Черемухи. Здесь раз-
местят скейт-парк, смотровую площадку, пешеход-
ную зону с лестницей, ведущей на верхний ярус.

Покрытие пешеходной зоны и проезжей части вы-
полнено каменной брусчаткой, чтобы соблюсти еди-
ную стилистику с покрытием соседней улицы Стоя-
лой.

Особенностью территории стали деревянные фо-
нари – максимально лаконичные, из натурального ма-
териала, аккуратно вписанные в городской ландшафт.

Набережную Черемухи украсят 106 деревьев раз-
ных пород, 2245 кустарников и три десятка хвойников. 
Дендрологический план улицы Бульварной специа-
листы составляли, руководствуясь не только красо-
той и необычностью видов растений, но и их полез-
ностью, а также сочетанием с уже существующими 
на территории породами.

Внимание к деталям – обязательное условие ком-
плексного подхода к благоустройству территории. 
Фасады зданий вдоль Бульварной улицы должны 
соответствовать общей обстановке. Ряд объектов 
уже обрел былое величие купеческих построек. 
По остальным ведутся переговоры с собственниками 
о ремонте фасадов в соответствии с исторической 
средой.

Дмитрий Рудаков, глава города Рыбинска, отме-
чает: «Мы провели социологическое исследование, 
которое показало очень высокий запрос горожан 
на эстетику. Поэтому проект реализуем исходя из то-
го, что благоустройство не должно быть формальным. 
Конечно, есть определенные сложности. Но нельзя 
жертвовать качеством и удешевлять работы. На бла-
гоустраиваемом участке набережной Черемухи по-
явятся красивые навесы-балконы над водой, дорож-
ки, освещение, уличная мебель. Это пространство 
органично впишется в уже существующие локации, 
и в результате город получит насыщенную пешеход-
ную зону отдыха вдоль реки».

В 2024 году Рыбинск намерен вновь принять уча-
стие в конкурсе Минстроя «Малые города». На этот 
раз с проектом благоустройства общественной терри-
тории Стрелки в Казанском районе. На месте пусты-
ря, заросшего деревьями и кустарником, планируется 
сформировать современную и комфортную парковую 
зону. В случае победы в конкурсе приступить к благо-
устройству Стрелки смогут уже в 2025 году.Реконструкция набережной реки Черемухи
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Городской округ Городской округ 
Переславль-Переславль-
ЗалесскийЗалесский

В 2022 году Переславль-Залесский стал одним 
из семи победителей Всероссийского конкурса ре-
гиональных программ по проектированию турист-
ского кода центра города, организованного Росту-
ризмом.

Заявка на участие в конкурсе «Переславль-Залес-
ский: от деревянного к цифровому» формировалась 
Правительством региона, администрацией города 
и проектной группой «ЯРУС». Она набрала макси-
мальный балл и была отмечена экспертной комиссией 
Федерального агентства по туризму как лучшая прак-
тика в рамках предварительного конкурсного отбора.

Реализация проекта, преображающего древний 
город, началась в 2023 году. Были отремонтированы 
четыре пешеходных моста через реку Трубеж: Знамен-
ский, Новомирский, Красноэховский и Живой, после 
завершения ремонта там было установлено дополни-
тельное освещение. Стартовало обустройство инфра-
структуры городского исторического вала с установ-
кой лестниц, организацией пешеходной зоны и смо-
тровых площадок.

В историческом центре города появились привлека-
тельные арт-объекты. Это кованые скульптуры – «Ху-
дожник» на Красной площади, «Дама с кавалером» 
в Пушкинском парке, фонари – квинтет «Музыканты» 

и «Ожидание под часами» в Летнем саду. А на набе-
режной реки Трубеж – топиарий, садоводческая прак-
тика оформления многолетних растений путем обрезки 
листвы и веточек деревьев и кустарников, создающей 
и поддерживающей четко очерченные формы. Живая 
композиция «Зайцы» сразу полюбилась переславцам.

Еще 45 топиариев ждут своей очереди на уста-
новку. На общественных пространствах города по-
явятся карета с лошадьми, ракушки, павлин, лебеди, 
медведи, лавочка-автомобиль, три поросенка, «Руки 
– Сердце» и другие замечательные композиции. Сте-
реоскопы, которые установят на улицах Советской, 
Кардовского и Народной площади, позволят увидеть, 
как выглядел Переславль сто лет назад.

Привлекает внимание жителей и архитектурная 
подсветка исторических зданий в центре города: пер-
вой школы, скорой помощи, дома Павловых, Симео-
новской церкви, центра занятости, управления куль-
туры, администрации. В Переславле установлены 
новые торговые павильоны, оформленные в едином 
стиле, три модульных туалетных комплекса, закупле-
ны лавочки, урны и кашпо, сборно-разборная сцена 
с оборудованием и трибунами для городских меро-
приятий, сделаны адресные указатели и туристская 
навигация.

– Ускорение развития туристской инфраструк-
туры и повышение доступности отдыха для россиян 
– задача, поставленная Президентом нашей страны 
и реализуемая благодаря нацпроекту «Туризм и инду-
стрия гостеприимства». Развитие городской среды 
– обязательное условие и для повышения качества 
жизни горожан, что является приоритетом в нашей 
работе, – сказал глава города Переславль-Залесский 
Дмитрий Зяблицкий.

На центральных улицах появились 24 новых со-
временных остановочных павильона. Каждый осна-
щен двумя видеокамерами, электронным табло, под-
светкой и подогреваемыми лавочками.

Подобные комплексы установлены в ряде городов 
Центрального федерального округа, они комфортны, 
функциональны и нравятся жителям Нижнего Нов-
города, Мурманска и ряда других городов. Подогре-
ваемая скамья не будет горячей, как батарея. Встро-
енный в ее полость нагревательный элемент предна-
значен для поддержания температуры поверхности 
скамьи в плюсовых значениях. При низких темпе-
ратурах система подогрева скамьи переключается 
в режим «нагрев» для предотвращения образования 
наледи и скопления снега на ее поверхности. Проис-
ходит это автоматически – независимо от того, сел 
кто-то на скамью или нет.

– Хочется верить, что новые остановки пришлись 
по душе и переславцам, что благодаря бережному 
отношению прослужат нам не один год, – надеется 
Дмитрий Зяблицкий.

Двадцать четыре проекционных пешеходных пе-
рехода в виде гобо-проекции дорожной разметки (зе-
бры) понравились как автомобилистам, так и пеше-
ходам. Благодаря им центральные улицы Переславля-
Залесского стали более безопасными. Включаются 
проекторы в вечернее и ночное время вместе с улич-
ным освещением. Светящаяся зебра привлекает вни-
мание водителей и освещает пешехода, который пере-
ходит дорогу.

Олеся КАМИНСКАЯ

Глава городского округа Переславль-Залесский
Дмитрий Николаевич Зяблицкий

Туристский код города –  
преображение древнего Переславля
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Борисоглебский Борисоглебский 
муниципальный муниципальный 
районрайон Глава Борисоглебского муниципального района

Айнаш Абдикадыровна Кислякова

Двадцать пять лет радует зрителя своими вы-
ступлениями детский фольклорный ансамбль 
«Жаворонушки» Борисоглебской детской школы 
искусств. Никого не оставляют равнодушным 
выразительность детских голосов и особые, при-
сущие этому коллективу душевная открытость 
и артистизм. Каждый солист вносит в звучание 
трогательную теплоту и сердечность. Ансамбль 
стал для всех узнаваемым, родным и давно полю-
бился зрителю!

Создателем и руководителем ансамбля является 
Ольга Евгеньевна Ржаникова, окончившая в 1997 го-
ду с отличием Ярославское училище культуры и вер-
нувшаяся в свою родную музыкальную школу препо-
давателем теоретических дисциплин.

«В те годы директором школы была Валентина 
Александровна Посадкова, – рассказывает Ольга 
Евгеньевна. – Она же и предложила отобрать самых 
смелых и артистичных ребят и начать с ними зани-
маться фольклором. Так, с ее легкой руки и началась 
история фольклорного ансамбля. Первое выступ-
ление состоялось в 1998 году в кинотеатре «Спут-
ник». Для выступления необходимо было придумать 
название коллективу. Ребята все были громкоголо-
сыми, звонкими, и мне пришли на ум слова весенней 
заклички: «Жаворонушки, прилетите, песню звонкую 
принесите!» Так и появилось название – «Жаворо-

нушки». Первым концерт-
мейстером ансамбля была 
Валентина Александровна, 
а в 1999 году она переда-
ла свои права Александру 
Геннадьевичу Гришину, 
который уже много лет 
вместе с ансамблем живет 
насыщенной творческой 
жизнью. Он профессио-
нально приспосабливает 
свое видение музыки к ис-
полнительской манере ан-
самбля, сохраняя при этом 

свой индивидуальный облик. За эти годы сменилось 
не одно поколение участников детского коллектива, 
и все они были воспитаны в духе уважения к народ-
ным традициям. На сегодняшний день «Жаворону-
шек» 163 человека! Это действующий состав, а также 
выпускники ансамбля. «Жаворонушки» – это не про-
сто русские костюмы и песни. Это традиции, бездон-
ный и драгоценный источник, из которого мы черпа-
ем мудрость, красоту и вдохновение».

«Основной репертуар у нас – то, что пели раньше, 
но мы его перерабатываем, делаем так, чтобы и смо-
треть, и слушать было приятно и весело!» – гово-
рит Ольга Евгеньевна. По ее мнению, умение петь 

заложено в каждом человеке. А чтобы его раскрыть, 
существуют свои секреты. «Прежде всего любовь 
к народной песне. Если ребенку это нравится, он рано 
или поздно начнет петь, и очень хорошо. Приходят 
дети с разными данными, необязательно выдающи-
мися, а потом вырастают, и думаешь – ух ты! И самая 
большая радость в работе – когда все получается».

У «Жаворонушек» большое количество наград 
и титулов, привезенных с различных конкурсов и фе-
стивалей, в том числе и международных.

Одним из важных направлений ансамбля является 
сохранение и развитие народных традиций Ярослав-
ского края. Деятельность коллектива очень богата, 
насыщена и уникальна. Любое мероприятие с уча-
стием ансамбля «Жаворонушки» становится собы-
тийным. Это настоящее погружение в атмосферу тра-
диционной культуры, которая таит в себе необъятный 
мир народной мудрости, песенности и националь-
ного колорита.

Народная песня оживляет душу, потому что она 
настоящая в отличие от захлестнувших сегодня нашу 
эстраду шлягеров-однодневок. Любите, ребята, на-
родные песни и пойте их, в них душа наша!

Развитие народных традиций Ярославского края

Ольга Евгеньевна 
Ржаникова
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Красивая набережная – украшение любого 
районного центра. Село Брейтово расположено 
на берегу огромного водохранилища, но, к сожале-
нию, до недавнего времени жители и гости района 
не имели возможности насладиться прогулками 
по набережной и близко увидеть рукотворное мо-
ре.

Благодаря губернаторскому проекту «Решаем вме-
сте!» в 2018 году началось строительство набережной 
реки Сить. Проект благоустройства выносился на го-
лосование брейтовцев и был поддержан большин-
ством жителей.

Масштабная, очень трудозатратная реализация 
проекта ведется в Брейтово в несколько этапов. Еже-
годно Брейтовская набережная преображается: выло-
жена дорожка из брусчатки, установлены лавочки, 
урны, красивые фонарные столбы. На нижнем ярусе 
оборудована большая круглая клумба, где посажены 
декоративные ивы. На протяжении всего пешеходно-
го пути высажены различные деревья и кусты, кото-
рые дополняют красоту ландшафта.

Здесь же на большой игровой площадке весело 
проводят свое время совсем маленькие посетители. 
А спортсмены занимаются на тренажерах.

Дорожка, которая идет по набережной реки Сить, 
соединяет часовню Николая Чудотворца села Брей-

 Брейтовский  Брейтовский 
муниципальный муниципальный 
районрайон Глава Брейтовского муниципального района 

Андрей Валентинович Перов

тово и пристань, где причаливает теплоход «Метеор». 
Общая протяженность маршрута составляет 1,4 км.

В ближайшее время планируется провести оче-
редной этап благоустройства данной территории. 
Концепция нового проекта разрабатывалась в соот-
ветствии с требованиями к общественному простран-
ству. Будут сооружены дополнительные прогулочные 
дорожки из разных материалов и разных траекторий, 
лавочки для отдыха, беседки для укрытия в непогоду, 
качели, освещение и выполнено озеленение.

В настоящий момент контракт на проведение вы-
шеуказанных работ заключен. Исполнитель должен 
приступить к работам с 1 мая 2024 года в соответ-
ствии с графиком производства работ.

Благоустройство набережной реки Сить

С октября 2018 года в Российской Федерации 
начал работать национальный проект «Здраво-
охранение», инициированный Владимиром Пути-
ным. Реализация этого проекта проходит и в Брей-
товском районе.

За последние два года были построены и запу-
щены в работу два новых модульных фельдшерско-
акушерских пункта: в селе Прозорово и в селе Горе-
лово. Также в 2023 году была подготовлена площадка 
и проделаны начальные работы для третьего ФАПа – 
в деревне Остряковка, строительство которого будет 
завершено в 2024 году.

В каждом современном фельдшерско-акушерском 
пункте созданы комфортные условия для получения 
жителями медицинской помощи – кабинет приема 
фельдшера, процедурный / прививочный кабинет, 
холл для посетителей, санитарно-бытовые комнаты. 
Установлены электроотопление и пожарно-охранная 
сигнализация.

В селе Брейтово находится районная больница, 
но чтобы ее посетить, необходимо преодолеть рас-
стояние около 17 км от села Прозорово, 20 км от села 
Горелово и 8 км от деревни Остряковка. Не каждому 
это по силам. Новые пункты отвечают всем современ-
ным требованиям и санитарным нормам, укомплек-
тованы необходимыми инструментами и оборудова-
нием, позволяющими вести прием пациентов.

Неважно, большое село или маленькое, оно ну-
ждается в своем медицинском учреждении. И теперь 
у жителей этих населенных пунктов появилась воз-
можность получать первую медицинскую помощь 
в комфортных условиях.

Новые ФАПы в Брейтовском районе
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Гаврилов-Ямский Гаврилов-Ямский 
муниципальный муниципальный 
районрайон

Глава Гаврилов-Ямского муниципального района 
Андрей Борисович Сергеичев

Проект «Эрготерапия»
В настоящее время забота о пожилых людях и ин-

валидах является одним из приоритетов социальной 
политики государства. В связи с этим на территории 
Гаврилов-Ямского муниципального района в муни-
ципальном учреждении Гаврилов-Ямский КЦСОН 
«Ветеран» успешно реализуется практика «Эрготе-
рапия: восстановление навыков самообслуживания 
у людей старшего возраста».

В 2022 году она вошла в сборник лучших практик 
активного долголетия в РФ.

Специалисты КЦСОН «Ветеран» особое внимание 
уделяют восстановлению навыков самообслужива-
ния у пожилых людей и инвалидов, поведения в быту 
и общественных местах и обучению инвалидов поль-
зованию средствами ухода и техническими средствами 
реабилитации. Данные мероприятия помогают людям 
с ограниченными возможностями организовать само-
стоятельную жизнедеятельность, восстановить социаль-
ный статус.

В соответствии с программой обучения навыкам са-
мообслуживания и личной гигиены занятия имеют раз-
личную направленность.

Одним из результатов успешного действия эрготера-
пии на маломобильных получателей социальных услуг 
можно считать их благодарные отзывы.

Отзыв Галины Кротковой не даст усомниться в эф-
фективности эрготерапии: «Настал момент сказать слова 

благодарности в адрес тех, кто помог мне поверить в се-
бя. В то время, когда я не хотела жить. Вопрос почему? 
Ответ прост: я без обеих ног. На помощь мне пришли 
люди искренние, с огромной, чистой душой. Доброе 
слово, внимательный взгляд, улыбка на лице ежедневно 
приносили мне пользу. И мне не показалось, что я оди-
нока, а наоборот. Я здесь нашла помощников, друзей 
и подруг. Мероприятия по восстановлению меня, как ин-
валида, в любом кабинете проходили с большой пользой, 
будь то зал ЛФК, ФИЗО, трудотерапия, массаж, психо-
лог и все возможные мероприятия. Я счастлива теперь 
встречать наступающий новый день. Радуюсь каждой 
минуте жизни, дарованной судьбой. Всему коллективу 
большое спасибо и низкий поклон».

Социальные проекты

Программа «серебряных» волонтеров
В Гаврилов-Ямском районе на базе МУ Гаврилов-

Ямский КЦСОН «Ветеран» успешно реализуется 
практика «380 вольт», или «Жить в ритме жизни: 
старшие – старшим». Она направлена на социализа-
цию людей старшего возраста через привлечение их 
в качестве «серебряных» волонтеров, а также на ока-
зание ими помощи маломобильным людям старшего 
возраста, нуждающимся в этой помощи.

В 2023 году практика вошла в сборник лучших 
практик активного долголетия в РФ.

Отряд «380 вольт» существует уже более 5 лет, за 
это время его численность достигла 22 человек и про-
должает расти. Отряд участвует в культурно-массо-
вых и спортивных мероприятиях района, оказывает 
помощь в проведении социально значимых событий 
города и реабилитационных занятий с получателями 
социальных услуг учреждения. 

Организация волонтерской деятельности опирает-
ся на две аксиомы: пожилой человек должен помогать 
другому пожилому человеку. Именно тогда эта дея-
тельность будет взаимопродуктивной: маломобиль-
ный человек легче примет помощь и активнее будет 
общаться со сверстником, с которым у него общее со-
ветское детство, одинаковые исторические события, 
возможные общие знакомые; а волонтер, оказываю-
щий помощь, сможет правильно оценить в сравнении 
свое состояние здоровья, свои переживания и сможет 
заботиться о ком-то, не имея рядом близких, но имея 
потребность помогать.

Реализация практики позволила организовать 70 
экскурсий для 150 маломобильных граждан и обучить 
почти 100 пожилых людей практическим навыкам 
использования компьютера для планирования путе-
шествий. Кроме того, 178 представителей старшего 
возраста обучены «серебряными» волонтерами на 
дому правилам эксплуатации электросетей, бытовых 
приборов, помощи пострадавшему.

Школа ухода
Проект МУ Гаврилов-Ямский КЦСОН «Ветеран» 

«Я дома!..» получил грантовую поддержку Благотво-
рительного Фонда Елены и Геннадия Тимченко, одер-
жав победу в закрытом конкурсе для выпускников 
Фонда Тимченко «Сила внимания».

В рамках проекта открыта Школа ухода, учени-
ками в которой являются родственники, помощники 
по уходу и близкие пожилых людей и инвалидов, ну-
ждающихся в помощи и уходе в домашних условиях.

Занятия стартовали уже в январе этого года. Препо-
даватель Школы объясняет в теории и демонстрирует 
на практике основные вопросы, касающиеся ухода, а 
также учит пользоваться техническими средствами 
реабилитации, так как они значительно облегчают 
уход за подопечным и позволяют сохранить здоровье 
человека, осуществляющего данный уход. В том чис-
ле преподаватель оказывает выездные консультации 
на дому.
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Даниловский Даниловский 
муниципальный муниципальный 
районрайон Глава Даниловского муниципального района

Елена Борисовна Иовлева

Администрация Даниловского муниципаль-
ного района постоянно поддерживает исследова-
ния местных краеведов, сохраняя историческую 
память о людях, живших на Даниловской земле. 

В 2020 году при поддержке администрации Дани-
ловского муниципального района и администрации 
Середского сельского поселения изданы дневники 
жителя Даниловского уезда Леонида Александрови-
ча Чирова. Книга вышла под названием «Порвалась 
цепь великая» и была признана победителем област-
ного конкурса «Книга года – 2020».

И вот в 2023 году при поддержке районной адми-
нистрации увидело свет новое издание краеведческо-
го направления. В ярославском издательстве «Факел» 
вышла книга даниловского краеведа Максима Мои-
сеева «Дмитрий Евграфович Поливанов. Забытые 
имена Даниловской земли». 

Это реконструкция биографии дворянина, одного 
из многих провинциальных помещиков Данилов-
ского уезда. На основе анализа большого количества 
источников автор восстановил сведения об отдель-
ных представителях рода Поливановых и выстроил 
генеалогическое древо рода. 

Данилов знал о Поливанове немного. То, что он 
происходил из известного дворянского рода и вошел 
в историю как участник Отечественной войны 1812 
года. 

–  В 2012 году, в юбилейный год Отечественной 
войны – 200 лет со дня победы русских войск над фран-
цузами, краевед Николай Колосков подготовил доклад 
о Поливанове и озвучил его на краеведческих чтениях, 
сведений было представлено не так много. Чуть позже 
под руководством директора МБУК ДМР ЯО «Центр 
сохранения и развития культуры» Инны Новиковой бы-
ло восстановлено захоронение Дмитрия Евграфовича в 
с. Покров, что по середской дороге. Я занимался родо-
словием в Ярославском областном архиве и случайно 
наткнулся на несколько дел о Дмитрии Евграфовиче. 
Подумал, стоит заказать их и почитать. Я был впечат-
лен, удивлен, что он такой интересный человек. Стал 

исследовать, изучать дела, а их оказалось 50-60, если не 
больше... Впоследствии посчитал, что стоит написать 
об этом человеке, довольно известном и интересном. 
Но когда начал писать статью, понял, объем совсем не 
статейный. Так получилась книга, – рассказывает автор.

Когда книга была уже готова к печати, краевед Олег 
Майков отыскал прижизненный портрет Дмитрия По-
ливанова кисти неизвестного художника, хранящийся в 
запасниках Ярославского музея-заповедника. Этот пор-
трет опубликован в книге.

Чем же прославил свое имя Дмитрий Поливанов? 
Прежде всего большой благотворительной деятельно-
стью. В 1828 году он «пожертвовал в пользу данилов-
ского приходского училища каменный двухэтажный 
дом с землею и надводным строением, купленный им у 
даниловского именитого гражданина Ивана Ивановича 
Жженова. В том же году он собрал сумму 1 200 рублей 
с дворян и купцов и отдал в сохранную казну дома при-
зрения ближнего, под проценты, которые шли на содер-
жание этого же приходского училища». 

В книге опубликовано много исторических справок 
об общественных видных деятелях. Автор посчитал, 
что важно погрузить читателя в эпоху, в которой жил 
герой: кто в то время стоял во главе государства, какие 
проводились реформы. Помимо работы с архивом автор 
привлек психолога-графолога из Санкт-Петербурга 
Ивана Чигряя, чтобы провести графологическую экс-
пертизу рода Поливановых. На сбор фактуры ушло 11 
лет. 

Выступая на презентации книги, которая прошла в 
зале Даниловской художественной галереи, глава Дани-
ловского муниципального района Елена Иовлева ска-
зала:

– Чтобы написать такую книгу, нужно любить свою 
историю. Нельзя научить любить историю, это должно 
быть внутри заложено, с родительской кровью переда-
но. Труд, проделанный автором, колоссален. Это вклад 
в воспитание подрастающего поколения.

Поздравить автора с выходом книги на презентацию 
пришло много людей – представители администрации, 
духовенства, общественности и культуры города и рай-
она, краеведы и просто неравнодушные граждане горо-
да и района. Это значит, что инициатива, поддержанная 
главой администрации Даниловского района, действи-
тельно нужная и полезная. Весь тираж книги «Дмитрий 
Евграфович Поливанов. Забытые имена Даниловской 
земли» передан в библиотеки района и школьные биб-
лиотеки.

Автор признается, что у него есть факты, не вошед-
шие в книгу. Возможно, будет продолжение, но для 
этого нужно собрать дополнительный материал. Так что 
впереди у жителей Даниловской земли еще много инте-
ресных открытий! 

Лидия АЛАБЫШЕВА

Фото предоставлены редакцией газеты «Севе-
рянка» и МБУК ДМР ЯО «Центр сохранения и раз-
вития культуры»

Сохранить память о предках!
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Любимский Любимский 
муниципальный муниципальный 
районрайон

Глава Любимского муниципального района
Александр Викторович Кошкин

Защита коллективом почетного звания «народ-
ный» – это всегда праздник для участников, воз-
можность показать свой исполнительский профес-
сионализм, высокую сценическую культуру и твор-
ческий потенциал.

А в Любимском районном доме культуры четыре 
коллектива носят звание «народный»! «Народный кол-
лектив» – это постоянно действующее объединение 
любителей и исполнителей фольклорного, музыкаль-
ного, хорового, вокального, хореографического, теа-
трального и другого творчества, основанное на общно-
сти интересов и совместной творческой деятельности 
участников, способствующее развитию их дарований, 
освоению и созданию ими культурных ценностей.

Народный ансамбль «Повадушка» появился 
в 2008 году, им руководил Артур Чернышов. Защищая 
в марте 2022 года почетное звание «народный», участ-
ники продемонстрировали достойный художествен-
ный уровень и исполнительское мастерство, показали, 
что коллектив находится в постоянном творческом 
поиске, обновляя свой репертуар. В этом коллективе 7 
человек.

Это компактная, мобильная и по-настоящему твор-
ческая команда, без которой не обходится ни одно 
праздничное мероприятие. «Повадушку» ждут и в го-
роде, и на селе. Ансамбль – частый гость областного 
центра.

У коллектива – обширный репертуар. Этот народный 
коллектив побывал на «Поле чудес». Ансамбль пользу-
ется большой популярностью и любим зрителями.

В сороковых годах прошлого столетия в Любимском 
РДК появился хоровой коллектив, который возглавляла 
Наталья Акимовна Черво-Михаэльс. В нем занимались 
70 человек. Особенно высокую оценку зрителей получи-
ла песня «Степь». А в 1948 году четыре участника хора, 
в том числе Нина Михайловна Зюзина, были отобраны 
для участия во Всероссийском смотре художественной 
самодеятельности, они выступали перед Сталиным.

С начала основания хора активистами были Н. Д. По-
пова, Н. М. Кириллова, Л. А. Самойлова, Л. Н. Вино-
градова, Д. С. Тихомиров, Н. Н. Клопов, А. К. Бычкова. 
В 1966 году хормейстером стала выпускница Ярослав-
ского культурно-просветительного училища Маргарита 
Владимировна Соколова, которая также была и солист-
кой хора. Танцевальный коллектив возник в 60-х годах 
прошлого столетия, его руководителями были Т. Удови-
ца, К. Зайцева-Милюкова, Г. Климова-Яковлева, Н. Гу-
люшкина-Сувидова, В. В. Соколова-Калиникова.

В 1971 году хору присвоили звание «народный». 
С 1992 года хормейстером ансамбля работала Елена 
Константиновна Железова, выпускница Ярославского 
музыкального училища имени Собинова. В настоящее 
время хоровым коллективом руководит Наталья Викто-
ровна Смирнова.

Валентина Васильевна Калиникова за 38 лет ра-
боты воспитала не одно поколение танцоров.

Коллектив ансамбля «Обнорочка» принимает 
участие в различных конкурсах и мероприятиях 
районного и областного уровня. В 2023 году тан-
цевальный коллектив принял участие в фестивале 
«Русское поле» в Москве. Это яркий творческий ан-
самбль, в котором занимаются 44 человека. В апреле 
2023 года он вновь подтвердил это звание.

Восемь лет существует клуб Татьяны Сергеевны 
Петровой «Берегиня». Руководитель – творческий, 
ответственный и увлеченный человек, который на-
ходит для своих рукодельниц разнообразные моде-
ли славянских кукол. В настоящее время клуб стал 
популярным как среди взрослых, так и среди детей.

Благодаря многочисленным мастер-классам, ко-
торые проводятся в детских садах, школах, на мас-
совых мероприятиях и выставках, многие любим-
ские девчонки и мальчишки, а также их родители, 
бабушки и дедушки умеют делать славянских кукол.

Любимский народный драматический театр – 
один из старейших любительских коллективов обла-
сти. Он основан в 1909 году Пантелеймоном Хлю-
пиным, а с 1951 года долгое время им руководил его 
сын Герман Пантелеймонович Хлюпин.

Кружок тогда посещали энтузиасты, любители 
театра. Звание «Народный самодеятельный коллек-
тив» любимскому театру присвоили в 1962 году – 
одному из первых в области. В репертуаре коллек-
тива – спектакли по пьесам русских, советских, со-
временных российских и зарубежных драматургов. 
Режиссером театра тогда являлся Герман Хлюпин, 
художником – Николай Покровский.

В театре играли самодеятельные артисты – 
Л. А. Самойлова, П. Е. Макаров, О. В. Тарновская, 
В. Н. Тарновский, Т. А. Каликинская, Н. Е. Шишова, 
П. П. Киселев, Н. Ф. Жадаев, А. И. Кузнецова.

В настоящее время театром руководит заслужен-
ный работник культуры Владимир Леонидович Фун-
тов.

«Я всегда рада, когда в зрительном зале вижу зна-
комые лица, когда приходят к нам семьями, компа-
ниями. Артистам очень нужна поддержка из зала, 
которую оказывают благодарные зрители. Приятно 
слышать от незнакомых людей слова благодарности 
за номера художественной самодеятельности. Ова-
ции и аплодисменты важны артистам. Хочу сказать 
выпускникам наших школ: подумайте о выборе про-
фессии культурного работника! Быть работником 
культуры – значит жить, дышать творчеством, нахо-
диться в центре самых ярких событий, увлекать дру-
гих своей кипучей энергией. С 2025 года, как и мед-
работникам, работникам культуры будет присваи-
ваться звание «Земский работник культуры» и будут 
выплачивать 1 млн рублей тем, кто работает в куль-
туре», – говорит директор Любимского РДК Лариса 
Государева.

Людмила СЛАВИНА

«Народные коллективы» Любимского района

3434 3535Вестник Совета муниципальных образований Ярославской области 
№1 (93) 19 апреля 2024 года



Мышкинский Мышкинский 
муниципальный муниципальный 
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Глава Мышкинского муниципального района 
Ольга Викторовна Минаева

В рамках реализации национального проекта 
«Образование» в течение четырех лет в каждой 
школе Мышкинского района были обустроены 
центры образования «Точка роста» различных 
профилей.

В 2023 году завершающими череду создания 
центров образования стали Крюковская и Шипи-
ловская школы Мышкинского района, где созданы 
центры образования «Точка роста» естественно-
научной и технологической направленностей.

Для создания центров в школах произведены 
ремонтные работы в отдельных кабинетах и обще-
ственных пространствах, поставлены цифровые 
лаборатории по физике, химии, биологии, компью-
терное и мультимедийное оборудование: ноутбуки, 
периферийные устройства, многофункциональные 
устройства.

Деятельность центров образования «Точка 
роста» не только позволит повысить качество об-
щего образования в общеобразовательных орга-
низациях и расширить возможности обучающихся 
в освоении физики, химии и биологии, но и уве-
личит охват обучающихся программами общего 
и дополнительного образования естественно-науч-
ной и технологической направленностей на совре-
менном оборудовании.

«Точки роста» в Мышкинском районе

22 сентября 2023 года детская библиоте-
ка имени А. К. Салтыкова (филиал № 1 МУК 
«Опочининская межпоселенческая библиотека 
Мышкинского МР») открылась в новом статусе 
– в статусе модельной!

Здесь полностью обновлены планировка, ме-
бель, оборудование, значительно пополнился 
книжный фонд. Современный интерьер, множе-
ство уголков для общения и индивидуального чте-
ния, интерактивный стол, книги с дополненной 
реальностью и другие гаджеты удивляют и при-
влекают детей.

Сейчас библиотека для юных читателей – это 
не просто стеллажи с книгами. Здесь можно отдох-
нуть, выучить уроки, порисовать песком на свето-
вом столе, подготовить доклад для школьной кон-
ференции, используя компьютер.

В будние дни школьники за разными занятиями 
проводят здесь по нескольку часов, а по субботам 
читатели дошкольного возраста приходят вместе 
с родителями. У взрослых появилась новая воз-
можность больше общаться с ребенком. Это позво-
ляет детям чувствовать себя нужными и значимы-
ми для своих близких.

Детская библиотека была открыта 17 января 
1947 года. В 1997 году, к 50-летию библиотеки, ей 
было присвоено имя местного учителя, краеведа 
А. К. Салтыкова. В зону обслуживания библиотеки 
входят все дошкольные и школьные учреждения 
города и района.

Библиотека проводит мероприятия различных 
форматов, участвует в региональных и общерос-
сийских акциях. В 2020 году библиотека заняла 
первое место на всероссийском конкурсе «Луч-
шая визитная карточка библиотеки», а с развитием 
современных технологий часть мероприятий про-
водится в онлайн-формате. Современная эпоха за-
ставляет пересмотреть социальные и культурные 
функции библиотеки, для этого необходимы новые 
формы работы, которые сделают библиотеку бо-
лее привлекательной для пользователей. В связи 
с этим было принято решение об участии в кон-
курсе на создание модельной библиотеки.

То, что детская библиотека в обновленном ста-
тусе стала центром притяжения, подтверждает 
и статистика.

По сравнению с 2022 годом на 9 % увеличилось 
количество читателей, на 6 % – количество книго-
выдач. Но больше всего – на 35 % – увеличилось 
количество посещений. Это на 3 тысячи больше, 
чем в 2022 году.

Можно сделать вывод, что преобразования, 
которые произошли в библиотеке, дали отличный 
результат, и библиотека стала одной из важных 
площадок для развития детей и для их досуга!

Центр притяжения – детская библиотека!
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Некоузский Некоузский 
муниципальный муниципальный 
районрайон Глава Некоузского муниципального района

Григорий Геннадьевич Петров

В первый день декабря 2023 года жителей рай-
центра Новый Некоуз ждал подарок – обновлен-
ный после капитального ремонта Дом культуры 
открыл свои двери. Встреча после 8-месячного 
расставания в связи с ремонтными работами полу-
чилась яркой, праздничной, душевной! С добры-
ми гостями, теплыми поздравлениями и концерт-
ными номерами! Поздравить некоузцев приехали 
министр культуры Ярославской области Марина 
Васильева, областные депутаты Ольга Хитрова 
и Иван Демидов, автор и куратор проекта Кирилл 
Малиновский, представители подрядной органи-
зации.

Дом культуры всегда был местом притяжения 
талантов. Построенный в начале 60-годов прошлого 
века, он был центром культуры и досуга для жителей, 
вовлекал людей всех возрастов в культурную среду, 
в лучших традициях воспитывал юное поколение, 
обучал, вдохновлял, открывал новые возможности. 
На праздничные программы и просмотр кинофиль-
мов приезжают в райцентр жители соседних посел-
ков и деревень.

Но вот здание, построенное в 1962 году, совсем 
не соответствовало современным требованиям.

В 2023 году благодаря нацпроекту «Культура» Не-
коузский культурно-досуговый центр преобразился 
в буквальном смысле до неузнаваемости. Клуб был 

капитально отремонтирован, родными остались разве 
что стены и фундамент.

Здание, отремонтированное с использованием 
современных строительных материалов, заиграло 
новыми красками. Не оторвать глаз от современно-
го фойе в нежно-кремовых тонах, ярких кабинетов 
для кружковых занятий и работы сотрудников, много-
уровневых потолков с красивой подсветкой, шикар-
ного, уютного, с зеркалами зала для хореографии.

В Доме культуры заменены полы и окна, пере-
крыта кровля, обновлены стены и двери, полностью 
заменена система коммуникаций, оборудованы туа-
летные комнаты и новое крыльцо для посещения лиц 
с ограниченными возможностями здоровья, фасад 
из современных керамоплит украшают большие ча-
сы, а в вечернее время – подсветка в виде занавеса.

Средства на ремонт районного учреждения куль-
туры были выделены солидные – более 31 млн руб-
лей.

Клуб в Новом Некоузе стал другим: теперь это 
современное, светлое, комфортное, а главное, техни-
чески оснащенное культурное пространство, здесь 
не стыдно принять именитых гостей, а своим коллек-
тивам и сотрудникам уютно и комфортно.

А ведь на базе культурно-досугового центра дей-
ствуют 27 творческих объединений. В вокальных, 
танцевальных, театральных коллективах и кружках 

занимается молодое поколение некоузцев. Есть хоро-
вые коллективы – ансамбль народной песни «Лира» 
и хор ветеранов «Ивушка». Любители музыки встре-
чаются в клубе «Живая музыка». Жители занимаются 
в кружке декоративно-прикладного творчества «Бе-
региня», могут потанцевать в танцевальной группе 
«Танцуй, молодость» или посетить спортивный зал 
по фитнесу. В общем, всем и каждому здесь найдется 
дело и увлечение по душе!

Есть в КДЦ и современный кинозал, кстати, обору-
дованный тоже по нацпроекту «Культура» в 2021 го-
ду. Теперь мировые и отечественные кинопремьеры 
могут смотреть жители Некоузского муниципального 
района.

Но преобразования на этом не заканчиваются. Уже 
подготовлен проект по благоустройству территории 
перед культурно-досуговым центром. Здесь запла-
нированы и зеленая зона, и площадки из плитки, где 
могут проходить уличные мероприятия.

Ремонт культурно-досугового центра
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НекрасовскийНекрасовский
муниципальный муниципальный 
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Глава Некрасовского муниципального района
Павел Николаевич Кулаков

2024 год по решению Президента России Влади-
мира Путина объявлен Годом семьи.

«Главное предназначение семьи, – сказал Влади-
мир Владимирович во время Всероссийского семей-
ного форума «Родные – Любимые» на Международ-
ной выставке «Россия», – это рождение детей, про-
должение рода, а значит, продолжение нашего народа, 
нашей многовековой истории. В семье укоренены на-
ша культура, идентичность, национальный характер. 
Семья учит, воспитывает, передает традиции, знания, 
в том числе и профессиональный опыт».

Работники отдела ЗАГС Некрасовского района – 
в числе тех, кто уже много лет работает с семьями, 
оказывает правовую помощь, способствует сохране-
нию традиций.

Семья начинается в школе
В рамках проведения Всероссийского дня право-

вой помощи детям по инициативе отдела ЗАГС Не-
красовского района в доступной игровой форме про-
ходят часы правовой информации для старшекласс-
ников.

Так, на уроке «Моя семья – рождение семьи» с по-
мощью игры и викторины «Распределение обязанно-
стей молодоженов» освещаются все этапы создания 
семьи: от знакомства молодых людей до заключения 
брака в органах ЗАГС.

Заведующий отделом ЗАГС Ольга Будилко вме-
сте с подростками обсуждает некоторые из статей 
Семейного кодекса, условия заключения брака, брач-
ный возраст, равенство супругов и их личные обязан-
ности и права. Также речь идет о правах и обязанно-
стях, которые приобретают дети с момента рождения 
и в процессе взросления. Ребята приходят к выводу, 
что каждый человек кроме прав имеет и обязанности. 
Завершается мероприятие викториной, где ребята от-
вечают на вопросы, затрагивающие сферу семейно-
брачного законодательства.

Благодаря такой работе подростки начинают серь-
езнее относиться к вопросу создания семьи, они при-
знаются, что о многих вопросах никогда не задумы-
вались и рады обсудить их со специалистами.

Изучаем семейное древо

Еще одной интересной формой работы стал кон-
курс на лучшее генеалогическое древо – «Корни рода 
моего». Он проводился в преддверии празднования 
105-летия органов ЗАГС в 2023 году.

Участвовать в конкурсе пожелали семьи со всего 
района, так как подготовка предполагала исследова-
ние истории отдельно взятой семьи. Работы оценива-
лись по содержательности и оригинальности испол-
нения, а также по глубине знаний о происхождении 
и корнях своей семьи. На суд жюри были представ-
лены альбомы в стиле ретро, плакаты, стилизованное 
дерево, светящийся олень с ветвистыми рогами. 

Работы были отмечены дипломами и памятными 
подарками, но главное, за что благодарили участни-
ки, – конкурс дал стимул к изучению родословной, 
и многие решили продолжить новую традицию и пе-
редать ее следующим поколениям.

Ребенок в семье – это праздник
В отделе ЗАГС Некрасовского района есть тради-

ция торжественной регистрации новорожденных.
Например, 4 апреля 2023 года для молодой семьи 

Смирновых ЗАГС приготовил сюрприз. На чествова-
ние их первенца Назара были приглашены не только 
друзья и коллеги, но и представители администрации 
Некрасовского района. Гости пришли на праздник 
с подарками и искренними поздравлениями и поже-
ланиями.

Такие мероприятия в районе очень нравятся жите-
лям и уже становятся традиционными. А начало им 
было положено 24 июня 2022 года. В преддверии 
Дня молодежи на торжественную регистрацию при-
гласили пять семей с малышами – двумя Артемами, 
Александром, Мираном и Кириллом. Причем в трех 
семьях это был третий ребенок!

В торжественной обстановке глава Некрасовского 
района Павел Кулаков поздравил родителей с прибав-
лением в семействе и вручил свидетельства о рожде-
нии, а также подарочные наборы «Привет, малыш!», 
которые были предоставлены в качестве меры под-
держки семьям с новорожденными по инициативе 
главы региона Михаила Евраева в рамках программы 
«Решения для людей».

Не прошла без внимания и выдача свидетельства 
о рождении сотого малыша, зарегистрированного 
в Некрасовском муниципальном районе в 2023 году. 
Виновник торжества Егор – второй ребенок в моло-
дой семье Юрия и Анастасии Тимошиных. Его роди-
тели в канун Нового года были рады получить свиде-
тельство о рождении сына вместе с поздравительным 
адресом от главы района и большой подарок «Привет, 
малыш!». Кроме того, их старший сын Глеб в день 
вручения праздновал свой день рождения и тоже по-
лучил сладкий подарок.

Юбилей свадьбы под марш Мендельсона

В отделе ЗАГС Некрасовского района закрепилась 
традиция чествования свадебных юбиляров.

Так, в 2023 году под звуки марша Мендельсона 
свою жемчужную свадьбу отметили супруги Аниц-
кие. Чтобы порадовать друг друга, родных и близких, 
Андрей и Ирина сами предложили провести церемо-
нию «как в первый раз». Сначала они хотели отметить 
«серебряный юбилей», но у них родился третий сын, 
и торжественную регистрацию перенесли на следую-
щую круглую дату.

Заведующий отделом ЗАГС Ольга Будилко вручи-
ла юбилярам памятное свидетельство о 30-летии со-
вместной жизни и сертификат на проведение торже-
ственной церемонии «Золотой Свадьбы» в 2043 году. 
Супруги расписались в Книге почетных юбиляров, 
поучаствовали в обряде изготовления оберега из 30 
жемчужин и закружились в вальсе, как много лет 
назад.

После освещения события в соцсетях другие па-
ры посчитали это отличной идеей, и традиция при-
жилась. 

Все начинается с семьи…
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Первомайский Первомайский 
муниципальный муниципальный 
районрайон Глава Первомайского муниципального района

Михаил Юрьевич Диморов

Федеральный проект «Формирование комфорт-
ной городской среды», который был предложен 
Президентом России Владимиром Владимирови-
чем Путиным, оказался особенно востребованным 
в небольших провинциальных городах и поселках.

В Первомайском районе с начала реализации этого 
проекта было благоустроено пять дворовых и столь-
ко же общественных территорий. Если говорить о но-
вых общественных территориях, то в Пречистом по-
явилась стоянка для автомашин у ГУЗ ЯО «Пречистен-
ская ЦРБ», пешеходный тротуар на улицах Советской 
и Ленина, детские площадки на улице Аристархова 
и в Центральном парке.

Контракт на благоустройство стоянки автотранс-
порта у ГУЗ ЯО «Пречистенская ЦРБ» на сумму 2 мил-
лиона 415 тысяч рублей между городским поселением 
Пречистое и АО «Ярдормост» был подписан 24 июня 
2019 года. А уже 5 сентября того же года новая стоянка 
автотранспорта была принята в эксплуатацию. Основ-
ные средства стоимости новой стоянки – 2 миллиона 
203 тысячи рублей – легли на плечи федерального бюд-
жета.

Обустройство детской площадки и спортивной пло-
щадки на улице Аристархова стоимостью 5 миллио-
нов 480 тысяч рублей было начато в июне 2020 года. 
16 октября того же года обе эти площадки открылись 
для ребят.

Успешно работает в нашей стране и президентский 
нацпроект «Культура». Он был предложен Президен-
том России Владимиром Путиным в мае 2018 года. 
За прошедшие четыре года в глубинке России стали 
появляться новые дома культуры, досуговые центры 
и библиотеки. В структуру этого нацпроекта вхо-
дят три федеральных проекта: «Культурная среда», 
«Творческие люди» и «Цифровая культура».

В 2023 году в рамках этого нацпроекта в стране 
были построены и капитально отремонтированы 
75 домов культуры, начали работу 94 кинозала в 38 

субъектах Российской Федерации, было открыто 200 
модельных библиотек и обновлено 305 библиотек 
обычных. Кроме того, было отремонтировано более 
80 зданий детских школ искусств.

В Первомайском муниципальном районе в рамках 
реализации нацпроекта «Культура» в 2022 году после 
капитального ремонта открылось обновленное поме-
щение художественного отделения Детской музы-
кальной школы.

Оно работает в райцентре с 2015 года. Сейчас 
в этом художественном отделении, которым руко-
водит победитель конкурса «Лучший работник 
сельских учреждений культуры» 2021 года Татьяна 
Юрьевна Соколова, занимаются более полусотни 
первомайских мальчишек и девчонок. Здесь они зна-
комятся с изобразительным искусством, раскрывают 
и развивают свои таланты. Не раз обучающиеся этого 
отделения становились победителями и призерами 
конкурсов различного уровня.

Татьяна Юрьевна Соколова, преподаватель худо-
жественного отделения Детской музыкальной школы 
в п. Пречистое:

«Летом 2022 года в помещении художественного 
отделения Детской музыкальной школы был сделан 
долгожданный капитальный ремонт. Это стало воз-
можным благодаря предложенному Президентом 
России Владимиром Владимировичем Путиным 
нацпроекту «Культура». Наши ученики дождались 
чистых и светлых классов, в которых очень удобно 
и приятно работать. Для нашей сельской местности 
это особенно важно, ведь детям, любящим рисовать 
и имеющим способности к этому виду искусства, 

Благоустройство идет полным ходом!

рисовать больше негде. Чистые и уютные помеще-
ния очень важны для работы художников, поскольку 
помогают создавать светлые образы, влияют на эсте-
тическое развитие детей. Огромное спасибо этому 
нацпроекту, который предоставил нам возможность 
заниматься в хороших условиях».

Евгений ЕЛИСЕЕВ

Вход в Детскую музыкальную школу: было – стало
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Администрация Кременевского сельского посе-
ления Пошехонского района уделяет большое вни-
мание ремонту муниципальных дорог в асфальто-
вом исполнении.

В 2023 году вновь благоустраивались улицы. В се-
ле Кременево была заасфальтирована улица Школь-
ная. Ремонт данного объекта продолжался два года. 
Она важна для жителей села, так как автодорога цен-
тральной улицы ведет к социальным объектам: ФАПу, 
детскому саду, школе, Кременевскому Дому культуры 
и другим объектам. Для ремонта дорожного полотна 
была освоена областная субсидия в сумме 952,262 
тыс. рублей на подъезды к социальным объектам.

Этим же летом выполнены работы по капиталь-
ному ремонту дороги по улице Победы села Креме-
нево. Асфальтобетонное покрытие уложено на 130 м, 
проведено устройство ж/б водопропускной трубы. 
Областная субсидия и софинансирование из бюджета 
Кременевского поселения в целом на данную дорогу 
составило 1 млн 414 тыс. рублей.

Не забывают в поселении и о благоустройстве 
детских площадок. Летом были выполнены работы 
по устройству дорожек к детско-спортивной пло-
щадке в деревне Вощиково, которая появилась здесь 
в прошлом году по губернаторскому проекту «Наши 
дворы». Дорожки протяженностью 51 м выполнены 
в асфальтовом исполнении. По краям дорожек уста-
новлен бордюрный камень. Администрацией Кре-
меневского сельского поселения на эти цели была 
освоена субсидия в сумме 448, 9 тыс. рублей от де-
партамента ЖКХ Ярославской области. Филиал По-
шехонского АО «ЯРДОРМОСТ» работы выполнил 
добросовестно и качественно. Теперь детско-спор-
тивная площадка благоустроена.

Пошехонский Пошехонский 
муниципальный муниципальный 
районрайон

Глава Пошехонского муниципального района 
Николай Николаевич Белов

Ремонты дорог

Жители Белосельского сельского поселения 
Пошехонского района теперь получают медицин-
скую помощь в новых ФАПах.

Новоселье отпраздновали два фельдшерско-аку-
шерских пункта – новые модульные здания построе-
ны и введены в эксплуатацию в селах Белое и По-
кров-Рогули.

Это стало возможным благодаря федеральной 
программе модернизации первичного звена системы 
здравоохранения – одного из основных направлений 
профильного национального проекта «Здравоохране-
ние».

Темпы реализации проекта впечатляют: менее 
чем за год новые модульные фельдшерско-акушер-
ские пункты были установлены, к ним подведены все 
необходимые коммуникации, закуплены новое мед-
оборудование и мебель, выполнено благоустройство 
прилегающей территории, установлено видеонаблю-
дение.

Необходимость в постройке новых зданий 
для ФАПов назрела давно. Износ прежнего здания 
фельдшерского пункта в селе Покров-Рогули пре-
высил 80 % – капитальному ремонту строение не под-
лежало. Медпункт в селе Белое не имел собственного 
здания, размещался на арендованных площадях. Те-
перь получены все лицензии на проведение работы, 
прием пациентов ведется в новых медпунктах.

Новые ФАПы для села

После окончания капитального ремонта ФАПов 
в деревнях Тимино, Холм, Дубасово Белосельского 
поселения для медиков и пациентов созданы ком-
фортные условия.

Жителей принимают в удобных, уютных и теплых 
помещениях фельдшерских пунктов. В них отремон-
тировали кровлю, кабинеты, входную группу, полы, 
заменили проводку, сантехнику. Здесь теперь можно 
сделать ЭКГ, сдать кровь на сахар, провести меро-
приятия по диспансеризации.
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Пошехонская одиннадцатиклассница Алена 
Назарова победила во Всероссийском конкурсе 
«Большая перемена» – проекте Движения Первых 
и Росмолодежи, входящем в линейку президент-
ской платформы «Россия – страна возможностей»

Победа Алены позволила ее родной Гаютинской 
школе войти в список 30 лучших школ по версии 
«Большой перемены». Это первая сельская образова-
тельная организация в этом рейтинге.

Гаютинская средняя школа подготовила на кон-
курс «Большая перемена» уже четырех полуфина-
листов, финалиста и победителя. Алену к конкурсу 
готовила заместитель директора по воспитательной 
работе Светлана Алексеевна Ванюкова.

Умения и навыки, полученные в родной школе, по-
зволили Алене и остальным конкурсантам показать 
высокий результат на самых сложных этапах кон-
курса – в решении кейсов, где в сжатые сроки нужно 
разработать полноценный проект: проанализировать 
информацию, придумать идею, распланировать эта-
пы реализации, составить бюджет.

Алена, как глава школьного правительства, расска-
зала:

– Девиз правительства нашей школы: «Станьте 
теми изменениями, которые вы хотите видеть в ми-
ре». Мы стремимся изменить жизнь школы, и, ка-
жется, у нас это получается, ведь мы придумываем 
и реализуем проекты по улучшению школьного про-
странства, проводим образовательные квесты и тема-
тические вечера, а недавно мы организовали клуб 
«Большой перемены» и на средства конкурсного 
гранта создали в нашей маленькой сельской школе 
яркое, современное пространство.

В 2023 / 2024 учебном году Гаютинская школа 
одержала победу на районном конкурсе мастер-клас-
сов по использованию оборудования «Точек роста» 
на учебных занятиях, а также стала призером район-
ного конкурса эффективных практик дополнительно-
го образования детей «Новые возможности для успе-
ха каждого ребенка». Всего в Пошехонском районе 
открыто 10 образовательных центров «Точка роста».

Центр образования естественно-научной и техно-
логической направленностей «Точка роста» работает 
с 1 сентября 2021 года. В лабораториях центра про-
ходят уроки физики, химии, биологии, информатики, 
внеурочные и профориентационные занятия, школь-
ники занимаются по программам дополнительного 
образования.

Благодаря занятиям в центре ребята не только рас-
ширяют свои знания в естественных и технологиче-
ских науках, но и развивают свои лидерские качества, 
успешно выступают на различных олимпиадах и кон-
курсах.

С момента открытия центр «Точка роста» стал пло-
щадкой, на которой разрабатываются общешкольные 

проекты: в 2021 / 2022 учебном году – проект «Жить 
ЭКОлогично» о бережном отношении к природе, 
в 2022 / 2023 учебном году – проект «Учимся для жиз-
ни» о важности науки и образования, в 2023 / 2024 
учебном году – проект «Будущее зависит от тебя» 
о самореализации в рамках развития страны.

Фестиваль народных традиций «Пошехонская 
старина» – это традиционное этнографическое ме-
роприятие в районе. Фестиваль  проводился уже 
восьмой раз. 

Этот яркий праздник посвящен ценностям, духов-
ным символам предков, выразившимся в рукотвор-
ной красоте. Театрализация, живая музыка, показы 
коллекций одежды и выставка женского рукоделия 
– вот то малое, что состоялось в рамках праздника, 
организованного работниками культуры Пошехон-
ского района. 

В Межпоселенческом культурно-досуговом цен-
тре развернулась выставка женского рукоделия «По-
шехонская красота рукотворная». Большая выставка 
рукоделий пошехонских мастериц XIX-XX веков 
– вышивок, ткачества, вязаных подзоров, скатертей, 
занавесок. Более 200 экспонатов собрано организато-
рами выставки со всего района.

Рукоделия рассказывают не только о том, как уме-
ли украшать свою жизнь наши предки, но и о самих 
пошехонских искусницах. Глядя на работу мастериц, 
невольно чувствуешь гордость и восхищение за на-
ших талантливых предков.

Клуб традиционной русской культуры «Душе-
Грея» представил коллекцию костюмов «А мы с Со-
гожи-реки», созданную по мотивам экспонатов этно-
графического государственного музея (г. Санкт-Пе-
тербург), которые были вывезены из Пошехонского 
уезда в начале ХХ века.

Копии женских нарядов первой трети ХХ века 
сшиты по фотографии 1915 года, сделанной сотруд-
никами Российского этнографического музея во вре-
мя экспедиции в наш район. Юбки из домотканого 
полотна «пестрядь». 

Авторская коллекция одежды, представленная 
творческим объединением «Цолонда», покорила го-
стей и жителей города яркостью красок, необычно-
стью фасонов и стилизацией украшений. 

Коллекция костюмов моды 70-х годов ручной ра-
боты из села Владычное, в которых щеголяли наши 
бабушки и мамы, навеяла воспоминания о нашей мо-
лодости.

Во время фестиваля музеи приглашают на экскур-
сии, выставки и мастер-классы. В обновленных залах 
Пошехонского историко-краеведческого музея про-
ходит мероприятие «Пошехонские прялки: предна-
значение и мудрость», на котором желающие учатся 
прясть льняную нить.

Фестиваль народных традиций «Пошехонская ста-
рина» каждый год демонстрирует новые грани жизни 
и творчества наших предков, которыми мы можем 
гордиться, которые мы должны помнить и передавать 
из поколения в поколение. Ведь без прошлого нет 
будущего.

История костюма – история народа Перемены начинаются с себя!
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Ростовский Ростовский 
муниципальный муниципальный 
районрайон

Глава Ростовского муниципального района
Андрей Валентинович Шатский

58 % жителей Ростова в возрасте от 14 лет под-
держали инициативу переименования города Ро-
стова в Ростов Великий.

За переименование высказались также первая 
в мире женщина-космонавт, депутат Госдумы Вален-
тина Терешкова, сенаторы Наталия Косихина и Алек-
сандр Русаков, народный артист РФ Валерий Бари-
нов, кинопродюсер Андрей Ищенко и другие. Были 
получены положительные заключения от губернато-
ра области Михаила Евраева, Общественной палаты 
Ярославской области, муниципального совета Росто-
ва и Думы Ростовского муниципального района.

Переименование Ростова в Ростов Великий в фев-
рале 2023 года единогласно поддержали депутаты 
Ярославской областной Думы. В настоящее время 
инициатива общественности города рассматривает-
ся на федеральном уровне. Закон о переименовании 
может быть подписан Президентом РФ Владимиром 
Путиным уже в конце 2024 года.

Среди причин переименования города – восста-
новление исторической справедливости, внесение 
ясности в почтовую и транспортную логистику, юри-
дическое закрепление общепринятого названия, при-
знание значимости и дань уважения одному из древ-
нейших городов России, который велик своей истори-
ей и человеческим капиталом, велик туристическим, 
культурным и инвестиционным потенциалом, при-

дающим еще больший импульс развитию и процвета-
нию родного края.

– У Ростова должно быть не только яркое назва-
ние – Великий. Таковым город должен быть и по фор-
ме, и по содержанию, чтобы он был полностью при-
веден в порядок во всех направлениях и мы им гор-
дились, – отметил глава Ростовского района Андрей 
Шатский. – Основная наша цель – изменить качество 
жизни горожан, для которых в первую очередь это 
делается. И в этом плане предстоит огромный пласт 
работы. Пусть не всегда все идет гладко, но уже про-
делана большая работа, результаты ее видны, и обо-
роты сбавлять мы не собираемся.

В прошлом году стартовали работы по воплоще-
нию комплексного плана развития Ростова, вклю-
чающего реконструкцию улично-дорожной сети, 
благоустройство общественных пространств и рекон-
струкцию городских скверов и парков, обустройство 
освещения по программе «Чистое небо», обновление 
фасадов исторических зданий и их подсветку, расши-
рение туристической инфраструктуры.

Только на приведение в порядок свыше 30 улиц 
и дорог району выделено более 700 млн рублей. 
Благоустройство коснется также общественных про-
странств и парковой зоны «Зеленое полукольцо» 
вдоль Окружной улицы, въездных магистральных 
улиц в направлениях на Москву и Ярославль.

В активной фазе реализация двух долгожданных 
и социально значимых для населения района инфра-
структурных проектов, имеющих природоохранное 
значение, – строительство в Ростове хозяйственно-
бытовой канализации и новых очистных сооруже-
ний. Современный комплекс канализации, на созда-
ние которого направлено два с половиной миллиарда 
федеральных рублей, будет включать здания меха-
нической очистки и обеззараживания, лаборатории, 
корпуса доочистки, сливной станции, резервуары 
для сточных вод и водоочистки, вторичные отстой-
ники с иловыми камерами и песколовки. Планирует-
ся, что к концу этого года комплекс канализационных 
сооружений будет запущен в работу. Новая станция 
очистки хозяйственно-бытовых и производствен-
ных сточных вод сможет в день обрабатывать до 16 
тысяч кубометров стоков, которые будут поступать 
из Ростова, поселков Семибратово, Ишня и села Бе-
логостицы для проведения многоуровневой очистки. 
В настоящее время около 200 миллионов рублей вы-
делено также на решение проблем с водоочисткой.

В историческом центре города продолжаются 
работы по масштабному инвестиционному проекту 
«Ростов Великий – духовный центр России», ини-
циированному частными инвесторами, благодаря ко-
торым в городе появятся крупнейший в мире Музей 
велосипедов, семейный мультимедийный сюжетный 
парк, Дом актера с кафе и музеем, несколько новых 
ресторанно-гостиничных объектов и многое другое. 
Завершена реставрация здания Торговых рядов с обу-
стройством внутри привлекательного пространства 
для отдыха жителей и гостей города.

В ближайших планах сделать пешеходными улицы 
рядом с Ростовским кремлем: 50 лет Октября, Мар-
шала Алексеева, Карла Маркса, а также Советский 
переулок, Каменный мост и Соборную площадь. 
По поручению губернатора Михаила Евраева област-
ной проектный институт уже разрабатывает проект. 
Планируется выложить территорию плиткой, устано-
вить скамейки, урны, фонари, уличные часы, навига-
ционные указатели, информационные стенды, выпол-
ненные в старинном стиле.

Главой региона поставлена цель – сохранить осо-
бую атмосферу исторических улиц для пешеходов 
и открыть новые возможности для развития туризма.

Создание пространства, свободного от транс-
порта, станет логичным продолжением программ 
благоустройства общественных территорий, кото-
рые приводятся в порядок по федеральной програм-
ме «Формирование комфортной городской среды» 
национального проекта «Жилье и городская среда». 
В целом по Ростовскому району за последние не-
сколько лет программа ФКГС позволила привести 
в порядок более 20 общественных мест в городе 
и поселениях, в том числе оснастить их спортивными 
и детскими игровыми площадками. Работа в этом на-
правлении будет продолжена и в этом году, в том чис-
ле по губернаторскому проекту «Наши дворы», в рам-

ках которого запланирована реконструкция порядка 
полутора десятков городских и сельских территорий.

Все это только часть колоссальной работы, которая 
будет вестись, чтобы Ростовский край и его районный 
центр стал по-настоящему Великим, по-прежнему 
оставаясь одной из жемчужин Ярославской области.

Людмила МАНАТОВА

Будет Ростов Великим!
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Рыбинский Рыбинский 
муниципальный муниципальный 
районрайон Глава Рыбинского муниципального района 

Татьяна Александровна Смирнова

25 ноября 2021 года в Октябрьском культурно-
досуговом комплексе состоялось торжественное 
открытие первого в Рыбинском районе кинозала 
на 50 посадочных мест.

В Рыбинском районе сегодня работает 16 учрежде-
ний культуры, но только одно из них может похвастать 
наличием современного оборудованного кинозала.

В помещении кинозала первые гости смогли оце-
нить масштабные преобразования, которые произо-
шли с того момента, когда здесь находился дискотеч-
ный зал. Свежий ремонт, мягкие кресла, приглушен-
ный свет располагают к просмотру.

– Сегодня в Рыбинском районе действует первый 
настоящий кинозал, – рассказала глава Рыбинского 
района Татьяна Смирнова. – Этого ждали с нетерпени-
ем жители не только поселка Октябрьский, но и всего 
Рыбинского района. Такие события изменяют в луч-
шую сторону условия проживания в сельских населен-
ных пунктах. Кинозал – еще одно место для проведе-
ния досуга, которое помогает сделать жизнь сельчан 
содержательнее.

Администрация Рыбинского района всегда уделяла 
Октябрьскому культурно-досуговому комплексу осо-
бое внимание.

Здесь в 2015 году в рамках ведомственной програм-
мы департамента культуры Ярославской области был 
выполнен капитальный ремонт учреждения.

Современный кинозал в пос. Октябрьский
В 2017 году в рамках губернаторского проекта 

«Решаем вместе!» проведена реконструкция площади 
перед КДК с обустройством уличной сцены и детской 
площадки. Эта площадь – любимое место отдыха жи-
телей поселка, активно используется для проведения 
культурно-досуговых мероприятий в течение всего 
года.

В 2021 году в рамках национального проекта 
«Культура» по результатам конкурсного отбора Фон-
да кино МУК «Октябрьский КДК» предоставлен 
грант в размере 5 миллионов рублей на оборудование 
кинозала в населенных пунктах с численностью насе-
ления до 500 тысяч человек.

На выделенные средства приобретены и установ-
лены цифровое и звуковое оборудование, киноэкран, 
системы для 3D-показа, кресла, программно-аппарат-
ные средства. Дополнительно из средств местного 
бюджета в помещении бывшего дискотечного зала 
произведен косметический ремонт стен, обустроен 
подвесной потолок, многоярусный пол, установлены 
кондиционеры с ультрафиолетовым обеззараживани-
ем воздуха, смонтирована система электроснабжения 
и освещения. На эти виды работ затрачено около двух 
миллионов рублей.

В кинозале Октябрьского КДК выходят все новин-
ки кино российского проката. Он каждый день рас-
пахивает двери для любителей фильмов.

Кинозал посещают не только жители поселка Ок-
тябрьский, но и других населенных пунктов Рыбин-
ского района.

– В 2023 году кинотеатр в поселке Октябрьский 
посетили более 4 тысяч человек, провели почти 600 
сеансов. Здесь действует Пушкинская карта, поэтому 
его услуги доступны и для школьников района. А жи-
тели Октябрьского и близлежащих населенных пунк-
тов проводят время здесь и на буднях, и в выходные, 
– поделилась директор Октябрьского культурно-досу-
гового комплекса Татьяна Позднякова.

Дарья ЧЕПУРИНА
Для справки:
Работы по оборудованию кинозала выполнены 

в период с 28.06.2021 (дата заключения договора 
с Фондом кино) по 25 ноября 2021 года (торжествен-
ное открытие кинозала).

На реализацию проекта были направлены:
– средства федерального Фонда кино – 5 млн руб-

лей на приобретение и установку кинооборудования 
и кресел;

– средства местного бюджета – 1 млн 175,3 тыс. 
рублей на выполнение работ по приведению помеще-
ния в соответствие с требованиями, предъявляемыми 
к кинозалу (обустройство полов уступом – ступенями, 
ремонт стен, потолка, окон, монтаж электросистемы, 
оборудование помещения для размещения кассы). 
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Тутаевский Тутаевский 
муниципальный муниципальный 
районрайон

Глава Тутаевского муниципального района
Ольга Вячеславовна Низова

В конце 2023 года в Тутаеве после реконструк-
ции был открыт Парк отдыха на пересечении 
улиц Соборной и Дементьева. Он стал централь-
ной точкой притяжения жителей города в ходе 
предновогодних, новогодних и рождественских 
праздничных событий. 

В 2023 году Тутаев в третий раз одержал победу 
в ежегодном Всероссийском конкурсе Минстроя среди 
лучших проектов по созданию комфортной городской 
среды в малых городах и исторических поселениях. 
Его проводят по национальному проекту «Жилье и го-
родская среда», инициированному нашим Президен-
том Владимиром Владимировичем Путиным.

Грант за победу изначально планировалось потра-
тить на реализацию проекта комплексного благо-
устройства самого крупного в городе Парка отдыха 
на улице Соборной. Необходимо было осовременить 
рекреационную инфраструктуру, установить и обу-
строить новые элементы для отдыха. Для того чтобы 
удовлетворить потребности жителей города, админи-
страция Тутаевского района в Парке отдыха проводи-
ла встречи, собирала пожелания.

Проект курировали глава Тутаевского района Оль-
га Вячеславовна Низова, глава городского поселения 
Тутаев Сергей Юрьевич Ершов, заместитель главы 
района по градостроительным вопросам – главный 
архитектор города Тутаева Екатерина Николаевна 

Касьянова и руководитель детско-юношеской спор-
тивной школы № 4 Вадим Вадимович Белоусов.

Создание парка началось  30 лет назад. Его идей-
ным вдохновителем, а впоследствии на долгие годы 
директором стал Николай Яковлевич Астафуров. 
Администрация Тутаевского района поддержала 
его инициативу, архитекторы выполнили проектные 
работы, и в начале 1993 года была создана дирекция 
по строительству детского парка. 

В детском парке с участием школьных трудо-
вых отрядов по всей территории были установле-
ны турники, брусья и другие спортивные снаряды. 
В 1995-м также силами школьного трудового отряда 

был сооружен хоккейный корт, который прослужил 
11 лет. Затем в парке были построены современный 
хоккейный корт, роллерная площадка, теннисный 
корт и волейбольная площадка. 

В конце 2010-х годов развитию Парка отдыха 
стали придавать особое значение. В парке появи-
лись новые элементы – две детские площадки: от-
дельно для маленьких детишек и более динамичная 
для подростков. Для молодых людей, занимающихся 
экстремальными видами спорта, обустроили скейт-
парк. 

Здесь же располагаются главный хоккейный корт 
правобережной части города, городошная площадка 
и манеж для занятий на открытом воздухе воспитан-
ников спортивных школ. Для тех, кто предпочитает 
спокойный отдых, установили лавочки, а для лю-
бителей подвигаться – навес-перголу с качелями. 
Для проведения праздников и концертов поставили 
сценическую площадку с помещениями для пере-
одевания артистов. Жители города украшают в пар-
ке самую большую в городе клумбу, сотрудники 
управления комплексного содержания территории 
Тутаевского района поддерживают в чистоте и кра-
соте другие декоративные элементы.

Вот уже на протяжении трех десятилетий парк 
является излюбленным местом отдыха. Для его 
дальнейшего благоустройства потребовалось уча-
стие в конкурсе Минстроя РФ, национальном и фе-
деральном проектах. Комплексное благоустройство 
позволило обновить его полностью. Кроме того, 
по инициативе губернатора Ярославской области 
Михаила Яковлевича Евраева здесь построен новый 
каток. А новогодние украшения и иллюминация по-
зволили подарить жителям и гостям города Тутаева 
настоящую зимнюю сказку.

Сами жители города определили название пре-
красного обновленного Парка отдыха на Соборной 
улице в Тутаеве.

Его выбирали в три этапа. Сначала были предло-
жены варианты, потом выбраны наиболее понравив-
шиеся. За них голосовали во втором туре. При этом 
разница в голосах у тройки лидеров была слишком 
мала. Поэтому пришлось провести третий этап голо-
сования, чтобы уже точно выявить вариант, который 
понравился большинству.

В середине февраля голосование завершилось. 
«Центральный» – такое название для парка выбрали 
жители. Администрация Тутаевского района зака-
жет красивые вывески, их разместят над двумя вхо-
дами в парк – со стороны улиц Соборной и Демен-
тьева. Также в 2024 году предстоит решить вопрос, 
как трансформировать каток в теплые времена года, 
чтобы использовать эту площадку летом. А на сле-
дующую зиму необходимо добавить еще больше 
иллюминации – светящихся в темноте элементов.

Таким образом благоустраивается очередное об-
щественное пространство в Тутаеве. 

Дмитрий РИНКЕВИЧ

Благоустройство Центрального парка г. Тутаева
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Ярославский Ярославский 
муниципальный муниципальный 
районрайон

Заволжское сельское 
поселение Ярославского 
района удачно сочета-
ет комфортную жизнь 
в сельской местности 
и близость к городским 
благам. 

Поэтому оно становит-
ся перспективным с точки 
зрения комплексного раз-
вития, ведь число насе-
ления увеличилось уже 
почти втрое. Одновремен-
но растут и потребности 

людей в развитой инфраструктуре, благоустроенных 
общественных территориях.

Один из ярких примеров таких территорий – 
«Экопарк» в п. Красный Бор. Его история началась 
в 2020 году, когда по итогам голосования по выбору 
мероприятий для включения в губернаторский проект 
«Решаем вместе!» был отобран проект «Благоустрой-
ство парка рядом с жилым комплексом «Экогород» 
и жилым комплексом «Светлояр» в п. Красный Бор. 
За его реализацию проголосовали более двух тысяч 
жителей поселка.

Начало «Экопарку» было положено в 2021 году, 
когда на средства регионального бюджета по про-

грамме приоритетных проектов среди стройных 
сосен протянулись мощеные дорожки в обрамле-
нии новых фонарей, были установлены удобные 
деревянные лавочки со спинками и необходимые 
для порядка урны. Освещение парка появилось 
благодаря дополнительному участию админи-
страции поселения в государственной программе 
«Комплексное развитие сельских территорий».

Участок соснового бора преобразился: выко-
сили бурьян, убрали мусор. Совместными уси-
лиями администрации поселения и местных жите-
лей в «Экопарке» зацвели первые клумбы. Игро-
вая площадка стала центром притяжения местной 
детворы: качели, карусель, горка, лазалки и ка-
чалки. Средства на ее строительство были выде-

лены из бюджета поселения. Места теперь хватает 
для больших праздников! Мамочки с колясками 
и старшее поколение по достоинству оценили 
удобные теплые лавочки, на которых можно отдох-
нуть во время прогулок.

В 2022 году «Экопарк» еще немного вырос: про-
тянулись дальше мощеные дорожки, добавилось 
лавочек и урн, продолжено устройство освещения 
и видеонаблюдения. При строительстве современ-
ного скейт-парка, ставшего очень популярным 
у молодежи, был учтен негативный опыт г. Яро-
славля: планировавшиеся изначально деревянные 
конструкции заменены на металлические. Уча-
стие администрации поселения в проекте «Наши 
дворы», инициированном губернатором Михаилом 
Евраевым, позволило построить еще один игровой 
комплекс для самых маленьких ребятишек.

Продолжение обустройства общественной зоны 
«Экопарк» – снова в рамках программы «Решаем 
вместе» – стало еще одним масштабным проектом 
2023 года. Проложенная ранее среди сосен «пау-
тинка» освещенных дорожек с видеонаблюдением 
продлилась новыми маршрутами. Копилку раз-
влечений для детей и подростков разнообразили 
«полоса препятствий» и универсальная огорожен-
ная площадка с резиновым покрытием для заня-
тий командными видами спорта. Проведено озеле-
нение парка, для комфортного отдыха появились 
экологичные шезлонги. В преддверии новогодних 
праздников установили праздничное освещение, 
и парк стал похож на сказочный лес!

А ведь поначалу к этому проекту многие отно-
сились с откровенным недоверием и осторож-
ностью. Беспокоила людей прежде всего судьба 
сосен. В результате совместной работы админи-
страции поселения и активной группы жителей 
поселка были определены и промаркированы 26 
сухих либо поврежденных деревьев, которые спи-
лили из соображений безопасности. Живые сосны 
аккуратно «обошли» дорожками с учетом нахожен-
ных тропинок.

Сегодня «Экопарк» поселка Красный Бор Яро-
славского муниципального района – излюбленное 
место отдыха и прогулок не только жителей поселе-
ния, но и горожан всех возрастов. Здесь проводится 
все больше развлекательных программ: детские 
театрализованные представления, пенные вечерин-
ки, новогодние массовки и масленичные гулянья. 
С удовольствием жители поучаствовали и в акции 
«Семейное дерево», высадив с детьми десятки туй, 
барбарисов, гортензий. В этом году в «Экопарк» 
переместилось и одно из любимых районных меро-
приятий – Праздник ярославского валенка.

В 2024 году планируется благоустройство вход-
ной группы и обустройство зоны амфитеатра. 
А значит, «Экопарк» вновь будет удивлять и радо-
вать своих посетителей!

Любовь ПАРШИНА

«Экопарк» – территория комфорта

Глава Ярославского муниципального района 
Николай Владимирович Золотников

Глава Заволжского 
сельского поселения 
Наталия Ивановна 

Ашастина
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18 лет назад в Алексеевском женском монастыре 
города Углича открылся приют для девочек. Сейчас 
здесь 12 воспитанниц. Младшей – 12 лет, старшей – 
27. Она уже сама педагог, окончила теологический фа-
культет университета и вернулась в родную обитель 
в качестве репетитора для девочек.

– В настоящее время мы имеем статус приемной се-
мьи, это дает большие возможности по воспитанию детей 
по сравнению с приютом. Самое главное, это очень похо-
же на обычную семью, – говорит игуменья Ольга (Сель-
ская).

Девочки во всем помогают монахиням. Трудятся 
в подсобном хозяйстве – на огороде, в розарии, ухажи-
вают за козочками и курами, самостоятельно делают 
заготовки на зиму, готовят в трапезной, поют на клиросе, 
оказывают первую медицинскую помощь. Не случайно 
на фестивале «Постная кухня» Алексеевский монастырь 
всегда занимает призовые места. Так же, как и на между-
народных театральных конкурсах – при монастыре созда-
на театральная студия «Миряночки».

Занимается с девочками сама игуменья. Она автор бо-
лее 30 пьес для театра, сама ставит спектакли. Талантов 
у настоятельницы множество – она и костюмы для поста-
новок шьет, и прекрасно готовит, имеет не только педаго-
гическое, но и медицинское образование. Игуменья Ольга 
– кандидат педагогических наук, доцент, почетный ака-
демик Российской академии художеств, в 2023 году она 
была удостоена большой Золотой медали РАХ.

Матушка Ольга считает, что каждый ребенок талант-
лив и нужно помочь ему раскрыться. Дети в монастыре 
рисуют, поют, пишут романы, стихи.

В 2020 году по благословению епископа Пере-
славского и Угличского Феоктиста организована 

Народная картинная галерея, в экспозицию которой 
вошли работы, подаренные монастырю разными 
художниками. В просторном выставочном зале про-
ходят выставки членов Российской академии худо-
жеств, демонстрируются работы признанных мэтров, 
известных не только в России, но и за ее пределами, 
проводятся концерты камерной и хоровой музыки, 
театрализованные представления, творческие встре-
чи и конференции, семинары, экскурсии, литератур-
ные форумы и конкурсы, благотворительные акции 
и многое другое.

Но, конечно, главной целью воспитания детей игу-
менья Ольга считает их воцерковление, соединенное 
с любовью к Родине, Отечеству. Сейчас на террито-
рии монастыря идет восстановление древней церкви 
митрополита Алексия постройки XIV века.

– Есть проект, по которому должно идти восста-
новление церкви, уже закуплен кирпич, но средств 
не хватает. Храм принадлежит не только монастырю, 
но и всему городу, если удастся его сохранить, то в Уг-
личе, а значит, и в Ярославской области появится 
еще одна достопримечательность. Господь не оста-
вит того, кто приложит к восстановлению этой цер-
кви посильную помощь! – говорит настоятельница.

Желающие помочь монастырю в этом благом деле 
могут отправить свои пожертвования.

Алексеевский монастырь – территория добра Алексеевский монастырь – территория добра 
и культурный центри культурный центр

Реквизиты для 
пожертвований:
Алексеевский женский 
монастырь
152620, Ярославская обл.,
г. Углич, ул. Шаркова, д. 27
Тел. 8 (48532) 2 35 95
Тел. (наст.) 8  905 634 16 92

Калужское отделение № 8608
ПАО Сбербанк
ИНН 7612012990 г. Углич,
КПП 761201001
р / с 40703810377160100076
к / с 30101810100000000612
БИК 042908612
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